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Confeitaria oferta rodízio de bolo na cidade 
INOVAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, lançou, 
ontem (22), den-
tro do programa 
“Manaus+Agro”, o 
fomento à cultura 
da pitaya, com a 
entrega da fruta, 
além de adubo e 
calcário para pro-
dutores rurais do 
ramal Rio Bran-
quinho, quilôme-
tro 67 da BR-174, 
e comunidade São 
Francisco do Cara-
muri, quilômetro 
134 da AM-010. 

País 11

Subnotificação de feminicídios 
nos últimos 40 anos  

ESTUDO 

SEMCOM

SENADOR   

Suspeito 
de planejar 
morte de 
Moro acaba 
preso 
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‘Manaus+Agro’
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Em uma oportunidade 
inédita, 31 professores 
indígenas da Prefeitu-
ra de Manaus partici-

param da aula inaugural do 
curso de pedagogia intercul-
tural indígena, nesta quarta-
-feira (22), da Plataforma de 
Formação de Professores 
da Educação Básica (Parfor), 
pela Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), Coorde-
nação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior 
(Capes), em parceria com a 
Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed). A programação 
foi no auditório da Reitoria da 
UEA, na Djalma Batista, Flores,  
Zona Centro-Sul.

O curso vai beneficiar 22 pro-
fessores indígenas aprovados 
em uma seleção, do 1º ao 5º ano 
do ensino fundamental, dos 
Espaços de Estudos da Lín-
gua Materna e Conhecimentos 
Tradicionais Indígenas (anti-

Em Tempo

gos Centros Culturais), além 
de outros nove professores 
lotados nas escolas regulares 
da rede de ensino. A formação 
será presencial, com duração 
de cinco anos, divididos em 
nove módulos.

A responsável pela Gerência 
de Educação Escolar Indígena 
(GEEI) da Semed, Eneida Afon-
so, afirmou que é uma grande 

conquista proporcionar aos 
educadores dessa temática 
uma formação superior.  

“A Semed, a gerência, os 
movimentos, as comunida-
des, enfim, lutam desde 2009 
para que eles tenham essa 
formação de nível superior; e 
finalmente, ano passado, foi 
feita uma parceria para isso. É 
uma oportunidade inédita, é 

muito importante no processo 
de ensino e aprendizagem dos 
professores, tanto nos espaços 
culturais quanto nas escolas”, 
explicou.

Para a coordenadora do cur-
so de pedagogia intercultural 
indígena da UEA, Adria Simone 
Souza, essa parceria é grande 
um momento, pois qualifica 
ainda mais o ensino dentro do 

Professores indígenas da Prefeitura de Manaus participam de curso de pedagogia intercultural da UEA

contexto da temática indígena.
“Esses professores vão po-

der atuar nas escolas, a partir 
da perspectiva que é dada no 
curso de formação com foco 
nas línguas indígenas e na 
produção de material didáti-
co para as escolas indígenas. É 
uma oportunidade que esses 
professores vão ter de estudar 
os diferentes elementos da 
cultura também não indíge-
na. A partir disso, formulamos 
estratégias pedagógicas para 
que o ensino possa evoluir 
ainda mais”, completou.

Sonho
Da etnia Tukano, o professor 

Marcelo da Silva Clemente, da 
escola indígena municipal Aru 
Waimi, na comunidade indí-
gena Terra Preta, rio Negro, 
zona ribeirinha, foi um dos se-
lecionados para participar do 
curso. Para ele, é uma chance 
única de se qualificar, além da 
realização de um sonho.

“Primeiramente, é um sen-
timento de gratidão por tudo 
que vai acontecer. A gente tem 
uma expectativa de aprender 

e adquirir mais conhecimen-
tos. O que a gente já sabe, 
vamos acrescentar mais ao 
nosso trabalho e ter muito 
conteúdo. Estou realizando 
meu sonho desde de criança 
de me tornar um profissional 
e ajudar as nossas famílias, 
a nossa escola, a nossa co-
munidade a sair de um lugar, 
onde às vezes pensamos que 
não temos acesso à educação, 
mas hoje temos essa oportu-
nidade”, salientou.

Para a contratação desses 
professores pela Semed, não 
se exige a formação inicial 
para o quadro docente. No 
entanto, a resolução nº 05, 
de 22 junho de 2012, que 
define Diretrizes Curricula-
res Nacionais para a Edu-
cação Escolar Indígena na 
Educação Básica, no Art. 20, 
determina que a formação 
de indígenas, para profes-
sores e gestores escolares 
deve ser uma das prioridades 
dos sistemas de ensino e de 
suas instituições formado-
ras, como um compromisso 
público do Estado.

Qualificação 
vai beneficiar 
22 professores 
indígenas 
com curso 
de pedagogia 
intercultural 
da UEA

Curso de pedagogia para 
professores indígenas



Pontes da BR-319
O presidente da Assembleia 

Legislativa do Amazonas (Ale-
am), deputado estadual Ro-
berto Cidade (UB), cobrou do 
governo federal, por meio do 
Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(Dnit) para que atue na recu-
peração dos trechos da BR-
319 que foram prejudicados 
com a queda de duas pontes 
sobre os rios Curuçá e Autaz 
Mirim em setembro do ano 
passado. “Estivemos reunidos 
com representantes dos mu-
nicípios diretamente atingidos 
pela queda das pontes, que 
falaram a angústia das mais 
de 200 mil pessoas atingidas 
por esse ocorrido”, disse. 

Manaus ligada ao Brasil
O ministro dos Transportes, 

Renan Filho, determinou, nes-
ta terça-feira (21), a transfe-
rência da gestão da BR-319, 
que liga Manaus (AM) a Porto 
Velho (RO), para a superinten-
dência regional do Departa-
mento Nacional de Infraestru-
tura de Transportes (DNIT) no 
Amazonas. Ele garantiu que vai 
se esforçar ao máximo para dar 
“ao povo de Manaus o direito 
de se integrar ao Brasil” e “dar 
também ao Estado do Amazo-
nas do direito de se integrar 
com o extremo Norte do país”.

“Nós estamos trabalhando 
nisso diariamente. Eu tenho 
cobrado pessoalmente o DNIT 
acerca disso tudo”, disse o mi-
nistro. A decisão dele atende 
pedido feito pelo senador Edu-
ardo Braga (MDB/AM) durante 
audiência pública conjunta das 
comissões de Infraestrutura e 
de Desenvolvimento Regional 
do Senado.

Madeira ilegal reaprovei-
tada

O deputado estadual Thiago 
Abrahim (União Brasil) apre-
sentou, nesta quarta-feira, 
na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), o Projeto 
de Lei nº 265/2023, que des-
tina parte da madeira apreen-
dida pelos órgãos de fiscaliza-
ção para construção de pontes 
e marombas nos municípios 
atingidos pela cheia dos rios. 
“O Projeto de Lei tem como 
finalidade destinação social às 
madeiras retiradas ilegalmen-
te da natureza de utilizar parte 
do madeiramento apreendido 
no Amazonas para construção 
de pontes e marombas”, disse 
Abrahim.

Medidores aéreos
O projeto de Lei que trata 

da proibição da instalação do 
novo sistema de medição de 
energia elétrica, que entrou 
em votação nesta quarta-feira 
(22) na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), contou com 

o apoio do presidente da Co-
missão de Defesa do Consu-
midor (COMDEC/CMM), vere-
ador Eduardo Assis (Avante). 
“Recebo reclamações diárias 
e decorrentes do aumento 
do valor da fatura, além de 
questionamento acerca da 
confiabilidade desse sistema, 
deixando os fios elétricos ex-
postos de forma insegura e, di-
ficulta o acesso do consumidor 
a informações do medidor”, 
explica.

Operação Sequaz
Em megaoperação defla-

grada na manhã desta quarta-
-feira, a Polícia Federal foi às 
ruas para prender integrantes 
do Primeiro Comando da Ca-
pital (PCC), uma das maiores 
facções do país. Investigações 
do órgão apontam que os cri-
minosos pretendiam seques-
trar e matar o senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR), ex-
-juiz da Lava Jato, e o promotor 
de Justiça Lincoln Gakiya, que 
integra o Grupo de Atuação 
Especial de Repressão ao Cri-
me Organizado de São Paulo 
(Gaeco). 

“Com bandido não se ne-
gocia”

A deputada federal Rosan-

gela Moro (União Brasil – SP) 
agradeceu aos agentes en-
volvidos na Operação Sequaz, 
que prendeu criminosos do 
PCC que pretendiam realizar 
ataques contra ela, seu mari-
do, Sergio Moro (União Brasil 
– PR), e outras autoridades. A 
parlamentar afirmou se sentir 
“aliviada” e “fortalecida” para 
atuar no combate ao crime 
organizado. “Como esposa e 
mãe: aliviada. Como deputa-
da, fortalecida para trabalhar 
em leis ainda mais duras para 
combate ao crime organiza-
do...”,  escreveu em pronun-
ciamento no Twitter.

Câmeras em uniformes
O governo do presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
destinará a maior parcela de 
recursos federais da Segu-
rança Pública para Estados e 
municípios que adotarem o 
uso de câmeras corporais nas 
polícias militares e guardas ci-
vis. O próprio governo federal 
deverá pôr o equipamento nos 
uniformes de forças policiais 
da União: Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), Força Nacional 
de Segurança Pública e Polícia 
Penal Federal.

A proposta é a mesma criada 
em São Paulo durante a gestão 

de João Doria. 

Banco Central
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) escolheu dois no-
mes indicados pelo ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
para compor a diretoria do 
Banco Central (BC). Rodolfo 
Fróes foi escolhido para a Di-
retoria de Política Monetária; 
e para a Diretoria de Fiscaliza-
ção, o servidor de carreira do 
BC Rodrigo Monteiro.

O anúncio oficial dos dois 
nomes acontecerá depois que 
Lula e Haddad voltarem da 
China. Segundo integrantes do 
governo, o petista já conversou 
com Fróes e Monteiro, mas 
pode sofrer pressão por novos 
nomes. Fora isso, os nomes 
ainda precisam de análise e 
aprovação do Senado.

Caravana de Michelle
Após cerimônia de posse no 

PL Mulher, a ex-primeira-da-
ma Michelle Bolsonaro deve 
dar início a uma caravana de 
viagens pelo país a partir do 
fim de abril. A programação 
já tem sido montada pelo 
partido, que avalia que, neste 
primeiro momento, Michelle 
deveria priorizar o Nordeste 
e o Sudeste, onde estão os 

maiores colégios eleitorais do 
país. A ex-primeira-dama gos-
taria de aguardar o retorno de 
Bolsonaro ao Brasil para dar 
início à agenda de viagens, 
mas dirigentes do partido não 
acreditam que ele retornará 
tão cedo.

Desconto na multa
A J&F, holding ,que controla a 

JBS, quer reduzir em ao menos 
R$ 3 bilhões o valor da mul-
ta que a companhia aceitou 
pagar por envolvimento em 
casos de corrupção. O acordo 
de leniência foi fechado em 
2017. O total previsto a ser 
pago era de R$ 10,3 bilhões. 
O Ministério Público Federal 
(MPF) aceitou o pedido da 
J&F. A decisão suspende, até 
julgamento definitivo sobre o 
caso, o pagamento das par-
celas que o grupo dos irmãos 
Joesley e Wesley Batista ainda 
têm em aberto.

Desde 2017, quando foi ce-
lebrado o acordo, a empresa 
desembolsou cerca de R$ 580 
milhões — menos de 6% do 
total para ser pago em 25 anos.

Mourão rebate Lula
Nesta quarta-feira (22), o 

senador Hamilton Mourão 
(Republicanos-RS) criticou o 

presidente Lula (PT) quando 
se referiu ao senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR), ex-
-juiz da Lava Jato. “O atual 
chefe do Executivo confessou 
que, na prisão, tinha a ideia 
fixa de ‘f**** com Moro e se 
vingar’. Quando o presidente 
da República tem por objetivo 
fazer isso com um magistrado 
que cumpriu sua função, ele 
mostra todo o seu desprezo 
pelo Estado Democrático de 
Direito”, reagiu Mourão.

Impeachment após fala
Parlamentares de siglas de 

oposição planejam protocolar 
um novo pedido de impeach-
ment contra o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) após 
suas falas envolvendo vingan-
ça contra o senador e ex-juiz 
Sergio Moro (União Brasil-PR).

Os deputados encaram as 
declarações do petista como 
uma tentativa de intimidação e 
crime de responsabilidade. Na 
avaliação dos congressistas, o 
presidente procedeu de forma 
“incompatível com a dignida-
de, a honra e o decoro do cargo” 
que ocupa. 

Os parlamentares em ques-
tão pertencem ao Partido Li-
beral (PL), o Podemos e o União 
Brasil, atual partido de Moro.

Líder da oposição
O deputado federal Car-

los Jordy (PL-RJ) anunciou, 
nesta quarta-feira, ter sido 
oficializado como o líder da 
oposição ao governo Lula (PT) 
na Câmara dos Deputados. 
Em postagem no Twitter, ele 
agradeceu ao seu partido e 
aos parlamentares pela con-
fiança. “Continuaremos com 
o trabalho duro e aguerrido 
pela defesa do Brasil e con-
tra o projeto de destruição 
desse desgoverno criminoso”, 
acrescentou. Jordy ainda pro-
meteu que o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) terá 
a “oposição mais contundente 
e dura da história”.

Alta de impostos
O deputado federal Rodri-

go Valadares (União/SE) quer 
que o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad (PT), seja 
convocado para prestar es-
clarecimentos à Comissão de 
Desenvolvimento Econômico 
da Câmara dos Deputados 
sobre os aumentos de impos-
tos. O congressista justifica 
a convocação afirmando que 
a reação do mercado pode 
acabar desestabilizando a 
economia do país. “Enquanto 
outras nações reduzem suas 
tributações para promover 
a entrada de capital tanto 
nacional, tanto estrangeiro, 
o governo brasileiro adota 
um alinha contrária”, disse  
Valadares.

Prefeitura participa do ‘Fórum Norte 
Nordeste da Construção’ em Manaus   

Sendo a quarta melhor cidade do Brasil para investimento no setor imobiliário, conforme dados da Urban Systems, 
publicados pela revista Exame, Manaus é destaque na construção civil e participa do Fórum Norte Nordeste da Indústria 
da Construção (FNNIC), durante o dia de hoje, no auditório do hotel Quality Manaus.

 O diretor-presidente do Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Implurb), engenheiro Carlos Valente, participa 
do fórum organizado pelo Sindicato da Indústria da Construção Civil do Amazonas (Sinduscon-AM), reunindo empresas 
de 16 Estados: Acre, Amazonas, Amapá, Pará, Rondônia, Roraima, Tocantins, Alagoas, Bahia, Ceará, Maranhão, Piauí, 
Pernambuco, Paraíba, Rio Grande do Norte e Sergipe.

Autoridades e profissionais de renome estarão no evento para discutir temas pertinentes à atividade econômica sob 
o aspecto financeiro e de geração de emprego e renda, entre palestras, troca de conhecimentos e intercâmbio de boas 
práticas na evolução do setor imobiliário e de obras públicas. 

Neste ano de 2023, até o mês de fevereiro, e somando desde o início de 2021, o Implurb licenciou quase 3 milhões 
de metros quadrados em novos alvarás de construção, expedindo 2.191 certidões para o mercado da construção civil.

Para Valente, os números de Manaus mostram que os investimentos assertivos da prefeitura em licenciamento ur-
bano, gestão mais eficiente e ações de desburocratização são responsáveis por sua colocação no ranking nacional. Em 
2021, Manaus estava em 5º lugar, subindo uma posição em 2022.

À Polícia Federal, que deflagrou a Operação Sequaz e desarticulou uma 
organização criminosa que pretendia realizar ataques, incluindo homicídios e 
extorsão mediante sequestro, contra servidores públicos e autoridades. Dois 
dos alvos eram o ex-juiz e atual senador Sergio Moro (União Brasil-PR) e o 
promotor de Justiça Lincoln Gakiya, que integra o Grupo de Atuação Especial 
de Repressão ao Crime Organizado de São Paulo (Gaeco).

DIVULGAÇÃO/CMM DIVULGAÇÃO

MARCELY GOMES/SEMCOM

À falha do Sistema de Interligação Nacional de Energia Elétrica que 
ocorreu na tarde de ontem, ocorrendo um desligamento dos disjuntores, 
prejudicando a subestação de Aparecida, Cachoeirinha, Flores, Iranduba, 
Manacapuru, Ponta Negra, Redenção, Seringal, Santo Antônio e V8, inter-
rompendo 34% da carga do sistema, deixando milhares de unidades sem 
energia. 
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O médico formado no exterior pode 
exercer a medicina aqui no brasil?

A difícil construção de 
um sucessor político

Editorial

A presidente do Partido dos Trabalhadores, Gleisi Hoffmann, 
e o Ministro da Fazenda, Fernando Haddad, seguem firmes na 
queda de braço em torno da economia do País. Pressionado 
pela realidade que sua pasta o força a enxergar, Haddad propõe 
um arcabouço fiscal como alternativa ao atual teto de gastos do 
governo e à lei de Responsabilidade Fiscal. De seu lado, Gleisi, que 
tem responsabilidade com o projeto de poder do PT, considera o 
conjunto de regras ficais proposto por Haddad um “suicídio político”.

Para eleger Lula, uma grande aliança foi costurada à moda da 
tradicional política de coalizão, ou seja, a negociação com forças 
políticas que tem como moeda de troca ministérios e cargos no 
aparelho estatal, emendas de orçamento, privilégio de grupos 
empresariais amigos e outras fórmulas bem conhecidas no Brasil.

 Chegada a hora de pagar a conta com seus apoia-
dores e de honrar, pelo menos em parte, as promes-
sas de campanha, o governo Lula não pode ter limitações 
nos seus gastos. A primeira providência nesse sentido foi 
a aprovação da PEC Fura Teto, que deu fôlego ao governo. 
De seu lado, Haddad, que, além de Ministro da Fazenda, é o 
provável sucessor de Lula e adversário de Jair Bolsonaro em 
2026, precisa fazer bonito na condução da economia do País se 
quiser ter chance de vitória. Haddad, ao tentar limitar os gastos 
do governo, entra em rota de colisão com Hoffmann, com o seu 
partido, o PT, e mesmo com Lula, para quem o remédio para a 
economia é o consumo.

A ideia de colocar Haddad no Ministério da Fazenda era cacifá-
-lo para derrotar Bolsonaro em 2026,  na segunda disputa pela 
presidência entre os dois. Haddad seria o sucessor de Lula, que 
já mostra sinais de cansaço. Caso Haddad caia, como apostam 
alguns, quem na esquerda teria força para receber o bastão de 
Lula e enfrentar Bolsonaro? Só o próprio Lula.

Muitos são os brasileiros 
que buscam fora do Brasil 
a sua formação profissional, 
e muitos destes estudantes 
escolhem o curso de medici-
na. Fazer medicina nos países 
vizinhos ao Brasil tais como: 
Argentina, Paraguai e Bolívia 
tem se tornado cada vez mais 
uma opção atrativa para os 
estudantes brasileiros que 
almejam serem médicos. 

Mas, para exercer a profissão 
aqui no Brasil, não somente o 
médico formado no exterior, 
bem como todos os outros 
profissionais, é necessário a 
revalidação do diploma es-
trangeiro. O que é esta revali-
dação de diploma estrangeiro? 
A revalidação de diploma é um 
processo criado pelo Governo 
brasileiro para autenticar os 
diplomas emitidos por insti-
tuições de educação superior 
estrangeiras, ou seja, para ter 
validade nacional, o diploma de 
graduação ou de pós-gradua-
ção strictu sensu (mestrado e 
doutorado) tem que ser reva-
lidado por universidade bra-
sileira pública, regularmente 
credenciada e mantida pelo 
Poder Público, que tenha curso 
reconhecido do mesmo nível e 
área ou equivalente.

Existem hoje algumas for-
mas de revalidação de diplo-
ma estrangeiro para o médico 
formado no exterior. Temos 
o Exame Nacional de Revali-
dação de Diplomas Médicos 
Expedidos por Instituição de 
Educação Superior Estran-
geira (Revalida) e, temos 
também, de acordo com a 
Portaria Normativa MEC n. 
01 de 25 de julho 2022, a 
revalidação de diplomas de 
graduação  via tramitação 
regular ou via tramitação 
simplificada, e a documen-
tação a ser apresentada irá 
variar de acordo com o tipo 

de tramitação a ser realizada 
pela instituição de educação 
superior.

A lei prevê a Revalidação 
via Tramitação Simplificada e 
estabelece alguns critérios a 
serem atendidos. Na Resolução 
nº 03/2016 CNE/MEC já era 
prevista a revalidação de di-
plomas de cursos de graduação 
e pós-graduação stricto sensu 
(mestrado e doutorado), expe-
didos por estabelecimentos es-
trangeiros de ensino superior. 
A Tramitação Simplificada po-
derá ser requerida a qualquer 
tempo, sem a necessidade de 
estar inscrito em algum edital 
de revalidação.

A Revalidação via Tramita-
ção Simplificada é válida para 
todos os diplomas emitidos no 
exterior, sem qualquer vedação 
a um ou outro curso superior, 
porém dentre os mais busca-
dos para revalidação estão os 
diplomas dos cursos de Medi-
cina e Odontologia.

A solicitação de revalidação 
via Tramitação Simplificada 
deve ser feita inicialmente via 
pedido administrativo junto a 
qualquer Instituição de Ensino 
Superior pública brasileira que 
ofereça o mesmo curso do seu 
diploma aqui no Brasil. Infeliz-
mente, é muito comum que 
as universidades públicas bra-
sileiras neguem (indefiram) ou 
até mesmo ignorem o seu pe-
dido administrativo, ocorrendo 
em um ato ilegal e abusivo. Por 
isso da necessidade de acionar 
o judiciário para a busca deste 
direito, ao nosso ver, líquido e 
certo. 

O tema é extremamente im-
portante e torna-se muito ne-
cessário que a sociedade tome 
conhecimento deste capítulo 
da vida do Médico formado no 
exterior.

 O conteúdo continua na pró-
xima edição/oportunidade. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Vocês corta a palavra f(*) aí… Eu tô aqui pra me vingar 
dessa gente”

Lacração orienta negócios no BNDES de Mercadante

Ignorando o básico
O desinformado presidente do 

BNDES não sabe o básico: as li-
cenças são liberadas por órgãos 
ambientais estaduais e não o 
órgão federal.

Saudosa Lei das Estatais
Proteger empresas públicas do 

despreparo de políticos é um dos 
pilares da Lei das Estatais, igno-
rada para nomear Mercadante 
no BNDES.

Eles só dão prejuízo
Estatais em mãos de políticos, 

se não são roubadas, vide Petro-
bras, são afetadas por interesses 
estranhos que as conduzem a 
resultados ruins.

É só o começo
A decisão de Mercadante teve 

objetivo de “lacrar” contra o agro, 
que não apoiou Lula, e com isso 
impediu negócio de R$25 mi-
lhões para o banco.

Aéreas faturam mais com car-
tões no governo Lula

As companhias aéreas estão 
no topo do ranking de empre-
sas que mais faturaram com os 
cartões corporativos no governo 
Lula. O órgão que mais gastou 
com os cartões, superando até 
a Presidência, foi o Ministério 
do Planejamento chefiado por 
Simone Tebet. Das quatro em-
presas que mais receberam a 
grana dos cartões, três são do 
setor aéreo: Gol (1º), TAM (2º) e 
Azul (4º). Juntas, em pouco mais 
de cem dias de governo, as em-
presas aéreas levaram um total 
de R$370.458,10.

Serviço de bordo
A Gol foi quem mais faturou 

entre as aéreas: R$162.954. 
Na sequência, a TAM, com 
R$148.868,07. A Azul levou 
R$58.626,03.

O que é prioridade
O valor supera, e muito, o que 

o Executivo gastou, por exemplo, 
em ações da Defesa Civil em 

Goiás: R$61 mil.

Estranho no ninho
A Pagar.ME, empresa de paga-

mento online, é o terceiro CNPJ 
que mais faturou no ranking, 
impedindo a hegemonia aérea: 
R$134.926,53.

O amor venceu
O senador Sergio Moro (União-

-PR) “captou a mensagem” de 
Lula, que, aos palavrões, manifes-
tou seu desejo de f(*) com ele. O 
juiz passou a ter a certeza de que 
sua vida e a segurança da família 
estão ameaçadas. Afinal, malucos 
servis podem pretender realizar 
a fantasia do petista.

Governo de vingança
As declarações de Lula foram a 

reafirmação do discurso de ódio 
que ele adotou desde sua posse. 
O senador Rogério Marinho (PL-
-RN) foi no ponto sobre o proje-
to do atual presidente: governar 
para se vingar.

Banho de sol e mar
O deputado estadual Joel da 

Harpa (PL-PE) foi ao mar de Pie-
dade, que ganhou o noticiário pe-
los ataques de tubarões, e sugeriu 
que a praia seja usada para “dia 
de lazer” da “rapaziada” que está 
nos presídios.

Casa de ferreiro
A Stellantis (dona da Jeep, Peu-

geot etc.) adere a programa na 
ONU para lacrar e surfar na onda 
da “promoção da igualdade”. En-
quanto isso, a empresa tem só 
uma única mulher entre seus 25 
executivos no Brasil. 

Brasileiros dão conta
À coluna, o Conselho Federal 

de Medicina falou sobre o Mais 
Médicos e reconheceu a con-
centração de profissionais, mas 
destacou que os 545 mil médicos 
brasileiros são suficientes para 
atender todo o país.

Casa praiana
No endereço que Alberto Yous-

Presidente Lula (PT) em seu momento ‘elevado’, confirmando que o amor venceu

sef declarou à Justiça, há um 
casebre caindo aos pedaços. A 
realidade, no entanto, era bem 
diferente. O ex-doleiro vivia em 
mansão, com coqueiros, espre-
guiçadeiras e paisagismo.

Bicudos
O plano inicial de Fernando Ha-

ddad (Fazenda) era apresentar o 
projeto de reforma fiscal ao mes-
mo tempo para Rodrigo Pacheco 
e Arthur Lira. Deu errado. Pacheco 
e Lira se evitam e trocam poucas 
palavras.

Só barulho
Terá pouco efeito o convite de 

comissão do Senado para ouvir 
o deputado Alexandre Ramagem 
(PL-RJ), ex-diretor da Abin, sobre 
uso de ferramentas de geolocali-
zação. É convite, a presença não 
é obrigatória.

Pergunta no STF
A frase “tudo tranquilo no RN” 

vai entrar para o inquérito das 
fake news?

PODER SEM PUDOR
O mundo dá voltas
O deputado Delfim Netto (então 

no PDS) chegou atrasado a vota-
ção da Lei de Diretrizes e Bases da 
Educação, em 1993, e se sentou 
ao lado do colega Paulo Delgado 
(PT-MG). Informado sobre o pro-
jeto em votação, Delfim observou 
que o petista votava “sim”. Ele não 
teve dúvidas e brincou: “Se você 
vota ‘sim’, então eu voto contra...” 
Onze anos depois, ambos se re-
encontraram na base que apoiava 
o governo Lula, a partir de 2003.

O presidente do BNDES, Aloizio Mercadante, tem demonstrado ser mais um, no governo Lula (PT), que 
bate-cabeças sem saber o que faz. Para alimentar a má vontade do governo em relação ao agronegócio, 
ele se gabou de haver bloqueado o financiamento de 58 projetos agrícolas insinuando que seus proprietá-
rios seriam “desmatadores”, por falta de licença do Ibama para supressão de vegetação, em seus projetos. 
Chega a ser chocante: ele ignora que não é o Ibama que concede as licenças.

Juscirlene Ribeiro
Advogada, administradora de empresas, Pós-graduanda em Direito 
Processual Civil pela UFG, Pós-Graduanda em Direito Público pela 
Faculdade Legale Educacional Pós-graduada em Gestão Empresarial 
pela UFRJ, advogada no Escritório Juscimar Ribeiro – escritório 
referência na área de Direito Administrativo com quase 30 anos de 
atuação. Exerceu a docência universitária por 11 anos – Universidade 
Salgado e Oliveira e Universidade Estácio de Sá. Ex-servidora da 
CAIXA – concursada em 2004.
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Wilson Lima destaca avanços para 
levar água potável aos amazonenses
O governador é 
o único chefe de 
Executivo estadual 
do Brasil a participar 
do evento promovido 
pelas Nações Unidas 
em Nova Iorque

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima destacou avan-
ços do Governo do 
Amazonas para levar 

água potável a comunidades 
e cidades mais isoladas do 
Estado, durante a abertura da 
Conferência da Organização 
das Nações Unidas (ONU) so-
bre a Água. O evento começou 
nesta quarta-feira (22), data 
em que se comemora o Dia 
Mundial da Água, e segue 
até sexta-feira (24) em Nova 
Iorque, nos Estados Unidos.

“O Estado do Amazonas 
está aqui para ouvir, para 
aprender e também para 
compartilhar o que a gente 
tem construído no Estado 
para preservar essas fontes 
hídricas e também garantir 
o acesso de água potável, 
principalmente às comuni-
dades isoladas”, resumiu o 
governador.

Wilson Lima é o único chefe 
de Executivo estadual que 
integra a delegação do Brasil 
na conferência da ONU e está 
acompanhado do titular da 
Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente (Sema), Eduardo 
Taveira; do presidente da 
Companhia de Saneamento 
do Amazonas (Cosama), Ar-
mando do Valle; e o secretá-
rio-chefe da Casa Civil, Flávio 

Antony Filho.
Pelo menos 12 chefes de 

Estado e de governo, 80 mi-
nistros e altos funcionários 
governamentais, além de 
mais de 6.500 representan-
tes da sociedade civil parti-
cipam do encontro, que tem 
como objetivo conscientizar 
os países sobre a crise global 
de água que o planeta en-
frente e obter compromissos 
de governos, instituições e 
comunidades para alcançar 
metas internacionais, como 
as que estão contidas na 
Agenda 2030 para o Desen-
volvimento Sustentável.

Além da abertura da confe-
rência, o governador também 

participou de um encontro 
chamado Diálogo Interativo, 
com o tema Água para a Saú-
de: acesso ao WASH, incluindo 
os Direitos Humanos de beber 
água potável segura e sanea-
mento, além de outras agen-
das ao longo da programa-
ção, como painéis temáticos 
e reuniões com instituições 
e organizações internacionais 
em busca de parcerias.

“A nossa vinda aqui é impor-
tante para estreitar relação 
com organismos que tratam 
dessa questão da água e que 
também dão suporte tecno-
lógico e financeiro. A gente 
tem algumas parcerias im-
portantes com a Unicef, com 

a Agência Nacional de Água 
e outras instituições. Então, 
esse é um momento impor-
tante para a realização dessas 
reuniões paralelas e desses 
entendimentos para que a 
gente possa ir construindo 
caminhos para que a gen-
te possa ter suporte e apoio 
dessas instituições”, explicou 
o governador do Amazonas.

Ações do Amazonas
No Amazonas, um dos pro-

jetos do Estado apresentados 
pelo governador Wilson Lima 
são os projetos “Água Boa” e 
Salta Z, coordenados e exe-
cutado pela Cosama e Defesa 
Civil, que já levou água potável 
ao interior para mais de 130 mil 

amazonenses em 50 municí-
pios, com um investimento de 
R$ 13,5 milhões.

Entre outros avanços estão 
a parceria com o Fundo das 
Nações Unidas para a Infân-
cia (Unicef) e com a Agência 
Nacional de Água (ANA), além 
da elaboração do Plano Esta-
dual de Recursos Hídricos, e 
da criação do primeiro Pla-
no de Bacias, orientando a 
gestão da Bacia Hidrográfica 
do Tarumã-Açu, na capital do 
Amazonas.

“Se fala muito também, e 
hoje esse foi o ponto principal, 
em debater a questão da água 
e das mudanças climáticas, 
em especial porque as mu-

No Amazonas, um dos projetos do Estado apresentados pelo governador Wilson Lima são os  “Água Boa” e Salta Z

O projeto de Lei que 
trata da proibição da ins-
talação do novo sistema 
de medição de energia 
elétrica, que entrou em 
votação nesta quarta-
-feira (22), contou com 
o apoio do vereador, 
Eduardo Assis (Avante). 
O parlamentar munici-
pal, que é presidente da 
Comissão de Defesa do 
Consumidor (COMDEC/
CMM), votou favorável 
ao projeto, o qual não 
permitirá a instalação do 
sistema proposto pela 
concessionária Amazo-
nas Energia, em razão da 
poluição visual gerada.

Segundo o presidente 
da COMDEC, são apro-
ximadamente dezenas 
de reclamações por se-
mana, correspondendo 
a maioria dos cerca de 
50 atendimentos reali-
zados toda semana pela 
comissão.

“Estou a frente da 
Comissão do Direito do 
Consumidor, durante es-
tes dois meses de atua-

ção, recebo reclamações 
diárias e decorrentes do 
aumento do valor da fa-
tura, além de questiona-
mento acerca da confia-
bilidade desse sistema, 
deixando os fios elétri-
cos expostos de forma 
insegura e, dificulta o 
acesso do consumidor 
as informações do me-
didor”, explica.

Insatisfação popular
Desde a instalação do 

novo sistema Amazonas 
Energia, conhecido como 
medidores aéreos, há 
várias controvérsias vêm 
sendo registradas na ci-
dade, incluindo protestos 
em toda capital manauara.

As pessoas que dese-
jam fazer reclamações, 
solicitar fiscalizações, 
denúncias de forma ge-
ral ou agendar atendi-
mento no COMDEC da 
Câmara de Manaus, po-
dem entrar em contato 
com o número de telefo-
ne 3303-2935 ou consu-
midor@cmm.am.gov.br.

Aleam defende polícia hidroviária
SEGURANÇA PÚBLICA

Eduardo Assis vota não para 
novos medidores de energia

A falta de segurança 
para embarcações e pas-
sageiros que navegam pe-
los rios amazonenses foi 
debatida pelos deputados 
durante a Sessão Ordiná-
ria desta quarta-feira (22) 
na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam). Os 
parlamentares apoiaram 
a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) para a 
criação de Polícia Hidro-
viária Federal, defendida 
pelo senador Omar Aziz 
(PSD), com o objetivo de 
combater a criminalidade 
nos rios do país.

O deputado Adjuto 
Afonso (União Brasil) re-
latou que, no último sá-
bado (18), o prefeito Edson 
Mendes (MDB), do muni-
cípio de Barcelos (distante 
399 quilômetros da ca-
pital), relatou um ataque 
a uma lancha com ser-
vidores daquela prefei-
tura, onde os chamados 
“piratas dos rios” tentaram 
roubar os ocupantes. 

“Nossas estradas são 
nossos rios, porém os 
criminosos dominam es-

CÂMARA MUNICIPAL
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Preocupação dos parlamentares com segurança nos rios gera defesa de criação de nova polícia

danças climáticas impactam 
primeiro populações mais 
pobres como ribeirinhos, in-
dígenas, as populações do 
interior. Então, programar 
políticas públicas, recursos 
financeiros, para levar água 
boa para as comunidades é 
a grande meta e o objetivo 
que o governador tem lide-
rado aqui na agenda da ONU”, 
avaliou o secretário da Sema, 
Eduardo Taveira.

Alerta global
Durante a abertura da con-

ferência da ONU sobre Água 
- a primeira específica sobre 
o tema em quase 50 anos 
- o secretário-geral da or-
ganização, António Guterres, 
advertiu que a humanidade 
está “vampirizando” os recur-
sos hídricos do planeta “gota 
a gota”. Nos últimos 40 anos, 
o consumo de água doce au-
mentou cerca de 1% ao ano.

“Estamos drenando o san-
gue vital da humanidade por 
meio do consumo excessivo 
vampírico e do uso insustentá-
vel, e evaporando a água com 
o aquecimento global”, disse 
Guterres, ao denunciar que a 
humanidade “quebrou o ciclo 
da água, destruiu ecossiste-
mas e contaminou as águas 
subterrâneas”. “A humani-
dade se dirige, cega, por um 
caminho perigoso”, destacou.

A Organização das Nações 
Unidas, alerta ainda, que o 
acesso a água limpa e sane-
amento deve ser uma priori-
dade dos governos até 2030 
e que pelo menos 2 bilhões 
de pessoas vivem sem acesso 
a água potável e mais de 3,5 
bilhões não têm saneamento 
básico.

sas estradas, estabelecendo 
o medo e insegurança”, disse 
o parlamentar. O deputado 
falou que além dos ataques 
dos “piratas”, o narcotráfi-
co na região de fronteira e 
a mineração ilegal também 
são motivos relevantes para 
a criação da polícia e reforço 
da segurança.

“O tema é relevante e pre-
cisamos nos unir em prol de 
uma melhor estratégia de se-
gurança nos rios”, declarou o 
deputado Comandante Dan 
(PSC), em aparte, relatando 

que ele próprio, em visita ao 
município de Fonte Boa (678 
km distante), foi orientado 
a evitar navegar por aque-
la região em determinados 
horários, porque os piratas 
poderiam atacar.

O deputado Abdala Fraxe 
(Avante) lembrou ainda que 
até mesmo balsas que rea-
lizam o transporte de com-
bustíveis são atacadas, o 
que causa perdas para a ar-
recadação do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS). “Esse com-

bustível acaba sendo vendi-
do aos estabelecimentos na 
região que foi praticado o 
roubo, e o imposto não é co-
brado, naturalmente”, disse 
Fraxe, afirmando ainda que 
essa perda de arrecadação 
já cobriria os custos com a 
polícia hidroviária.

O parlamentar falou ainda 
que, no caso da inviabilidade 
da criação da Polícia Hidrovi-
ária, é preciso pensar na pos-
sibilidade de criar dentro da 
estrutura da Polícia Federal 
uma polícia hidroviária.
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Marco 
temporal será 
analisado

STF

A presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Rosa 
Weber, prometeu, durante 
visita a uma aldeia indígena, 
que o julgamento sobre o 
marco temporal para de-
marcação de terras indíge-
nas será retomado ainda no 
primeiro semestre.

Como presidente da 
Corte, cabe a Rosa Weber 
elaborar a pauta de julga-
mentos do plenário. O caso 
é discutido em um recurso 
extraordinário, com reper-
cussão geral reconhecida, 
isto é, que servirá de parâ-
metro para todos os outros 
processos semelhantes.

Ao visitar a Aldeia Pa-
raná, do povo Marubo, 
no Vale do Javari (AM), 
a ministra ouviu queixas 
e pedidos dos indígenas. 
Em documento elabora-
do pela União dos Povos 
Indígenas do Vale do Javari 
(Unijava), e lido pelas lide-
ranças, foi solicitado que o 
Supremo resolva a ques-
tão do marco temporal.

“Pedimos que o Supre-
mo Tribunal Federal ado-
te a correta interpretação 
da Constituição Federal, 
que garante que o gover-
no federal proteja nosso 
território. Antes de 1500 a 
gente já estava aqui, não 
podemos estar submeti-
dos a um marco tempo-
ral”, diz o documento. “A 
não aprovação da tese do 
marco temporal é impor-
tante para a manutenção 
dos direitos conquistados 
pelo movimento indíge-
na ao longo da história”, 
acrescenta o texto.

PF prende suspeitos de 
planejar execução de Moro
PCC, facção 
comandada por 
Marcola, pretendia 
matar o senador e 
o promotor Lincoln 
Gakiya, além de outros 
servidores públicos

DIVULGAÇÃO

A Polícia Federal defla-
grou, na manhã des-
ta quarta-feira (22), 
a Operação Sequaz. 

O objetivo é desarticular o 
plano feito pelo Primeiro Co-
mando da Capital (PCC) de 
sequestrar e matar servido-
res públicos e autoridades, 
incluindo o ex-juiz e senador 
Sergio Moro (União Brasil/
PR) e o promotor de Justiça 
Lincoln Gakiya, que integra o 
Grupo de Atuação Especial de 
Repressão ao Crime Organi-
zado de São Paulo (Gaeco). 

Os mandados de prisão e 
busca e apreensão são cum-
pridos em cinco unidades da 
Federação: Rondônia, Pa-
raná, Distrito Federal, Mato 
Grosso do Sul e São Paulo. 
De acordo com as diligências 
da PF, os ataques poderiam 
ocorrer de forma simultâ-

Em Tempo

nea, e os principais investi-
gados estão nos Estados de 
São Paulo e Paraná. Até as 
9h40, nove pessoas tinham 
sido detidas. 

O senador Sergio Moro dis-
se, por meio das redes sociais, 

que o plano do PCC era matar 
toda a sua família. 

O PCC é facção coman-
danda por Marcos Willians 
Herbas Camacho, conhecido 
como Marcola. Em 2018, o 
promotor Lincoln Gakiya pe-

diu a transferência de Mar-
cola de São Paulo para um 
presídio federal. No início do 
ano seguinte, o chefe do PCC 
foi trazido para a Penitenciá-
ria Federal de Brasília. 

No chamado pacote anti-

crime, Moro propôs, dentre 
outras medidas, a vedação 
da visita íntima e o moni-
toramento dos contatos dos 
presos, inclusive com os seus 
advogados, em presídios fe-
derais.

 O senador Sergio Moro disse, por meio das redes sociais, que o plano da facção criminosa era matar toda a sua família

TCU decide que joias devem ser entregues à Caixa
PRESENTE SAUDITA

O Tribunal de Contas 
da União (TCU) decidiu 
por unanimidade que 
o segundo estojo de 
joias sauditas de posse 
do ex-presidente Jair 
Bolsonaro deve ser 
entregue a uma agên-
cia da Caixa Econômica 
Federal.

O TCU também deci-
diu que as armas que 
foram presenteadas 
pelos árabes devem ser 
entregues à diretoria-
-geral da Polícia Federal 
(PF).

A Receita Federal 
também deve encami-
nhar para a Caixa as 
joias que foram retidas 
no Aeroporto de Guaru-
lhos. O conjunto foi pre-
senteado em 2021 pelo 
governo da Arábia Sau-
dita, em ocasião que o 
Brasil foi representado 
pelo então ministro de 
Minas e Energia, Bento 
Albuquerque.

“Vou direto nos pon-
tos mais específicos em 
relação às determina-
ções. Determinar que 
as armas devem ser 
entregues na diretoria 
da polícia administra-
tiva da PF, no edifício 
sede da corporação, em 
Brasília. As joias em seu 
poder devem ser entre-
gues à Caixa Econômica 
Federal, e determinar 
também que a secreta-
ria especial da Receita 
Federal do Brasil que o 
conjunto de joias retido 
pelas autoridades al-
fandegárias, tendo em 
vista a inquestionável 
natureza de bem pú-

IVAN STORTI/SANTOS FC

A defesa de Bolsonaro aguardava por uma definição do TCU para realizar a entrega do estojo de joias

blico de elevado valor… de-
verá ser entregue à Caixa”, 
declarou Augusto Nardes.

A defesa de Bolsonaro 
aguardava por uma defini-
ção do TCU para realizar a 
entrega do estojo de joias.

Relembre o caso
Em outubro de 2021, o 

então presidente Jair Bol-
sonaro foi convidado a par-
ticipar de um evento do 
governo da Arábia Saudita. 
No entanto, ele não com-
pareceu. O ex-ministro de 

Minas e Energia Bento Al-
buquerque representou o 
Brasil na ocasião.

No final do evento, o prín-
cipe Mohammed bin Sal-
man Al Saud entregou ao 
ex-ministro dois estojos.

No primeiro, havia um co-
lar, um anel, um relógio e um 
par de brincos de diaman-
tes avaliados em 3 milhões 
de euros, o equivalente a 
R$ 16,5 milhões.

No segundo estojo, havia 
uma caneta, um anel, um 
relógio, um par de aboto-

aduras e um terço, em va-
lores oficialmente não di-
vulgados. Este foi listado 
no acervo pessoal do ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), conforme o próprio  
confirmou à CNN.

O ex-ministro de Minas e 
Energia e a equipe de as-
sessores dele viajaram em 
voo comercial. Ao chegar 
ao aeroporto de Guarulhos, 
em São Paulo, no dia 26 
de outubro de 2021, um 
dos assessores, que esta-
va com o primeiro estojo, 

foi impedido de levar esses 
presentes, já que os valores 
ultrapassam mil dólares.

A Receita Federal no Brasil 
obriga que sejam declarados 
ao fisco qualquer bem que 
entre no país cujo valor seja 
superior a essa quantia.

Interlocutores afirmaram 
que o assessor do Minis-
tério de Minas e Energia 
deveria ter informado que 
se tratava de um presente 
do reino da Arábia Saudita 
para a ex-primeira-dama e 
o então presidente.

De acordo com as investiga-
ções, o sequestro e a morte de 
Moro e de outras autoridades 
seriam executados para obter 
dinheiro e conseguir o resgate 
de Marcola, que no início des-
te ano foi trazido do Presídio 
Federal de Porto Velho (RO) 
para o de Brasília.

Mandados de prisão
Cerca de 120 policiais fede-

rais cumprem 24 mandados 
de busca e apreensão, sete 
mandados de prisão preven-
tiva e quatro mandados de 
prisão temporária em Mato 
Grosso do Sul, Rondônia, São 
Paulo e Paraná. 

O nome da operação se re-
fere ao ato de seguir, vigiar, 
acompanhar alguém, devido 
ao método utilizado pelos 
criminosos para fazer o le-
vantamento de informações 
das possíveis vítimas.

O ministro da Justiça, Flávio 
Dino comentou a operação 
em suas redes sociais.

‘‘Foi investigado e identi-
ficado um plano de homi-
cídios contra vários agentes 
públicos (dentre os quais um 
senador e um promotor de 
Justiça). Hoje a Polícia Fede-
ral está realizando prisões e 
buscas contra essa quadrilha. 
Meus cumprimentos às equi-
pes da PF pelo importante 
trabalho’’, escreveu. 
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‘Manaus+Agro’ Com o intuito de fomen-

tar a produção agrícola 
familiar, o prefeito de 
Manaus, David Almei-

da, lançou, ontem (22), dentro 
do programa “Manaus+Agro”, 
o fomento à cultura da pi-
taya, com a entrega da fruta, 
além de adubo e calcário, para 
produtores rurais do ramal 
Rio Branquinho, quilômetro 
67 da BR-174, e comunidade 
São Francisco do Caramuri, 
quilômetro 134 da AM-010. O 
objetivo da ação é promover 
a oferta da fruta para o aten-
dimento da demanda local e 
futuras exportações. 

A fruta vem ganhando cada 
vez mais espaço no merca-
do local devido às condições 
naturais, como calor e chuvas 
típicas da região, que favore-
cem o cultivo. Para o chefe 
do Executivo municipal, com 
esse incentivo, a perspectiva  
é  de gerar emprego e renda 
para mais produtores rurais. 

“Pela primeira vez, a prefei-
tura adentra os ramais, para 
que nós possamos dar digni-
dade aos produtores. O olhar 
diferenciado da Prefeitura de 
Manaus fez com que o poder 
público municipal pudesse 
chegar nessas pessoas, dan-
do a elas condições, trazendo 
a elas implementos, buscan-
do dar vazão a sua produ-
ção, para que elas possam ter 
renda. Além disso, nós vamos 
agregar a pitaya à merenda 
escolar, para que possamos 
escoar essa produção, tanto 
nas escolas quanto nas nossas 

TURISMO

Comitiva de Portugal busca estreitar laços econômicos no AM
A pedido do Cônsul Hono-

rário de Portugal em Manaus, 
Antonio Humberto de Matos 
Figueiredo, a Fecomércio 
Amazonas recebeu, na terça-
-feira (21), em sua sede, uma 
comitiva formada por prefei-
tos de municípios portugue-
ses e demais representantes 
da comunidade portuguesa, 
para estreitar laços comerciais 
e anunciar o novo escritório 
da Confederação Nacional 
do Comércio (CNC) que será 

inaugurado em Lisboa nos 
próximos dias.

“Sempre que temos uma 
agenda consular, temos a 
preocupação de incluir nela 
os assuntos comerciais. Es-
tamos com representantes 
de uma região muito bonita 
em Portugal, que é a Região 
do Douro, que tem uma ativi-
dade comercial fundamental, 
que são pessoas que vivem 
do comércio e daquilo que 
produzem. Então, esse diálogo 

é importante para apresen-
tarmos nossos produtos e ver-
mos como podemos aumen-
tar nossa cadeia produtiva. 
Temos interesse em manter 
relações entre essas duas 
regiões, Amazonas e Douro”, 
explicou o cônsul honorário de 
Portugal em Manaus, Antonio 
Humberto de Matos Figuei-
redo.

Entre os prefeitos de Por-
tugal, estavam presentes na 
reunião: Carlos Carvalho, pre-

sidente do município de Tabu-
aço; Carlos Silva, presidente do 
município de Sernancelhe e 
da Comunidade Intermunici-
pal do Douro; Francisco Lopes, 
presidente do município de 
Lamego; e Paulo Figueiredo, 
presidente do município de 
Moimenta da Beira.

O presidente da Fecomér-
cio AM, Aderson Frota, des-
tacou que a relação entre o 
Amazonas e Portugal é mui-
to próxima e histórica. “Nós 

temos abundância de água, 
de floresta, uma rica bioe-
conomia, precisamos trans-
formar isso em projetos de 
desenvolvimento. Estreitar 
relações para que a gente 
possa ampliar esses espaços 
e concretizar em negócios  
efetivos”, ressaltou.

O turismo também esteve 
em pauta na reunião. O presi-
dente Aderson Frota ressaltou 
a atual tratativa do Governo do 
Estado, por meio da Amazo-

nasTur, com a empresa TAP 
Air Portugal para a retomada 
da rota Manaus – Lisboa. 

“Os brasileiros querem co-
nhecer Portugal e, com cer-
teza, todos os portugueses 
que já ouviram falar do Brasil 
com mais intensidade, ouvi-
ram falar da Amazônia, dos 
encantos e das potencialida-
des que existem aqui, querem 
vir pro Amazonas”, destacou o 
presidente da Fecomércio AM, 
Aderson Frota.

Em Tempo
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Israel Feitosa, presidente 
da cooperativa do ramal Rio 
Branquinho, faz parte das fa-
mílias que trabalham com a 
produção de peixes, galinhas 
e frutas, como o cupuaçu. Ele 
destacou que o novo incenti-
vo veio na hora certa, contem-
plando 20 famílias no ramal. 

“Esse incentivo da prefeitu-
ra veio em boa hora, vamos 
cultivar a pitaya, que tem uma 
renda maior hoje. Somos os 
primeiros a começar esse 
processo dentro do ramal. Es-
tamos com uma expectativa 
muito grande”, disse. 

O programa tem o apoio da 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), por emendas parla-
mentares que, até o fim do 
ano de 2023, vão atender 
aproximadamente 100 pro-
dutores rurais.

Kit Empreendedor 
Além dos kits, a prefeitu-

ra, por meio da Secretaria 
Municipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e do Fundo Muni-
cipal de Empreendedorismo 
e Inovação (Fumipeq), vai in-
vestir quase R$ 800 mil para 
atender 16 hectares de mudas 
de pitaya.

“A Semtepi, a partir do seu 
empreendedorismo, tem 
chegado até mesmo às áreas 
mais distantes da cidade. Esse 
é um projeto de um ano, e es-
tamos investindo, atenden-
do e interagindo com essas 
pessoas com nosso objetivo 
de potencializar e distribuir”, 
pontuou o titular da Semtepi, 
Radyr Júnior.

incentiva agricultores 
no cultivo da 

David Almeida visita agricultores que 
estão no início do cultivo da pitaya  

Cerca de três toneladas de pitaya 
produzidas no Amazonas são exportadas 
todos os meses para os Estados de São 

Paulo e Roraima

pitayafeiras e mercados”, assegurou 
Almeida. 

Responsável pela ação, 
a Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal 
(Semacc), além de fomentar 
com as mudas e adubos, irá 
ajudar na prática do cultivo 
da fruta. Os agricultores farão 
cursos para adquirir técnica 
e conhecimento para, futu-
ramente, terem condições, 
inclusive, de exportar a fruta.

“Mais uma vez a gestão mu-
nicipal vem fazendo história 
na zona rural de Manaus, e 
nós estamos muito empe-
nhados, isso aqui é resulta-
do de muito trabalho. Hoje, 
estamos entregando mudas 
de pitaya, adubo, um kit es-
pecial aqui para o agricultor. 
Esse mapeamento é feito 
junto a nossa equipe técnica 
da Semacc, para que a gen-

te consiga trazer todo esse 
fomento”, frisou o titular da 
Semacc, Wanderson Costa. 

De propriedade do produ-
tor rural Cléber Medeiros, a 
fazenda Toca da Pitaya, no 
quilômetro 35 da AM-010 
(Manaus-Itacoatiara), é a pri-
meira e maior produtora de 

pitaya do Estado, e tem cola-
borado, de forma muito posi-
tiva, com incentivo à cultura. A 
área de cultivo da pitaya tem 
uma das maiores plantações, 
possui mais de 120 mil pés e 
conta com mais 60 mil em 
propriedades agregadas, so-
mando uma produção mensal 

de 20 toneladas. 
Aproximadamente três to-

neladas de pitaya são expor-
tadas todos os meses para 
os Estados de São Paulo e 
Roraima, enquanto a maior 
parte da produção é consu-
mida no mercado local, e é 
essa logística e produção que 
a Prefeitura de Manaus  usa 
como incentivi aos agriculto-
res rurais que estão no início 
do cultivo. 

Além da comercialização da 
fruta in natura, o produtor 
rural trabalha com extração 
de néctar das flores para 
produção de mel e, também, 
alimentação de animais com 
o talo da planta. Tudo muito 
aproveitável nesta cultura. 
Com todos esses atrativos, a 
produção dessa fruta exótica 
tem atraído mais produtores 
familiares interessados no 
cultivo. 
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Confeitaria de Manaus inova 
e oferece Rodízio de BoloA iniciativa é da 

empreendedora 
Esther Reis, 
idealizadora da 
doceria Bolo  
da Mãe

DIVULGAÇÃO

Rodízio de sushi, pizza e 
de carne todo mundo 
já conhece, mas e um 
rodízio de bolo? Já 

ouviu falar? Essa é novidade 
para muita gente! Quem tra-
balha no segmento de doces 
está cada vez mais disposto 
a arriscar novas alternati-
vas para atrair os clientes 
“formiguinhas”. Pensando 
nisso, a confeiteira Esther 
Reis, criadora da Bolo da Mãe 
em Manaus, decidiu apostar 
na ideia de oportunizar aos 
clientes degustação de sa-
bores variados que estão no 
cardápio da loja.

Essa será a 4ª edição do 
Rodízio de Bolo e pela pri-
meira vez ocorrerá de forma 
simultânea nas duas unida-
des da doceria, localizadas 
no Manaus Plaza Shopping 
e no Shopping Via Norte 
(quiosque), das 15h às 21h, 
no próximo sábado (25), sem 
a obrigatoriedade de fazer 
reserva. 

 “Anos atrás eu vi na internet 
uma publicação onde o inter-
nauta dizia que já tinha visto 
rodízio de tudo, mas nunca 
de bolo. A publicação dele 
viralizou e alguns clientes nos 
marcaram nas redes sociais. 
Isso me fez abrir os olhos para 
uma grande oportunidade. 
Nós temos feito pelo menos 

Em Tempo

uma vez ao mês e o feedback 
tem sido muito positivo. Estou 
muito agradecida e confian-
te no sucesso dos próximos. 
Planejamos o rodízio para que 
o cliente não enjoe e consiga 
apreciar todos os sabores dis-
poníveis”, disse Reis.

O Rodízio
O público poderá apreciar 

10 sabores de bolo (chocolate, 
leite, abacaxi, limão, maracujá, 
cupuaçu, prestígio, red velvet, 
mesclado e banana). Além de 
bolo, estão inclusos: salgados, 
café, água e refrigerante, cre-

mes - doce de leite, leite ninho 
e brigadeiro de morango. 

O consumo só poderá ser 
feito no local, ou seja, não é 
permitido pedir para viagem, 
a não ser em caso de compras 
à parte. Doces e bebidas que 
estarão na vitrine e no balcão 
não fazem parte do rodízio. 
Criança de até 3 anos não 
paga, de 4 a 10 anos o preço 
é de R$ 22,00, criança acima 
de 11 anos e adultos pagam R$ 
39,90 por pessoa.

Bolo da Mãe
Depois de se dedicar aos 

serviços de salão 
de beleza e loja de 
informática, a con-
feiteira Esther Reis 
passou a investir no 
ramo de doces em 
2014, visando  a ter mais 
tempo com a família enquan-
to fazia algo que gostasse. 
Inicialmente, Esther começou 
as vendas com quatro sabores 
de bolos, a princípio, voltados 
para festas de aniversário e 
casamentos.

Hoje, quase 10 anos depois, 
a Bolo da Mãe expandiu con-
sideravelmente e se tornou 

A confeiteira Esther Reis passou a investir no ramo de doces em 2014

O preço médio de venda 
de diesel A da Petrobras 
para as distribuidoras será 
mais baixo a partir desta 
quinta-feira (23). Com a 
redução de R$ 0,18 por 
litro, o valor passará de R$ 
4,02 para R$ 3,84 por litro.

Em nota, a Petrobras in-
formou que a sua parcela 
no preço ao consumidor 
será, em média, R$ 3,45 
a cada litro vendido na 
bomba, após considerar 
a mistura obrigatória de 
90% de diesel A e 10% de 
biodiesel para a composi-
ção do diesel comerciali-
zado nos postos.

De acordo com a compa-
nhia, os principais motivos 
do recuo são a manuten-
ção da competitividade 
dos seus preços “frente 
às principais alternativas 

de suprimento dos nossos 
clientes e a participação 
de mercado necessária 
para a otimização dos ati-
vos de refino”.

A petroleira destacou 
ainda que na definição de 
preços preserva a com-
petitividade, mas evita o 
repasse das frequentes 
mudanças do mercado 
internacional. “Ciente da 
importância de seus pro-
dutos para a sociedade 
brasileira, a companhia 
destaca que na forma-
ção de seus preços busca 
evitar o repasse da vo-
latilidade conjuntural do 
mercado internacional 
e da taxa de câmbio, ao 
passo que preserva um 
ambiente competitivo sa-
lutar nos termos da legis-
lação vigente”.

Curso de Treinamento Básico Operacional 
QUALIFICAÇÃO GRATUITA

Petrobras reduz preço do 
diesel nas distribuidoras

QUEDA DE PREÇO

ELTON VIANA / SEMCOM

REUTERS/DIEGO VARA ‘Projeto é destinado a trabalhadores cadastrados no Sine Manaus

Preço de diesel A da Petrobras será mais baixo para as distribuidoras

uma das principais opções 
no mercado de bolos para 
os manauaras. O cardápio 
conta com mais 20 sabores 
de bolo, dos estilos simples 
aos mais sofisticados, além 
de uma variedade de doces 
e salgados. As duas lojas da 
empresa estão localizadas 
no Shopping Manaus Via 
Norte (quiosque) e no Ma-
naus Plaza Shopping.

Para mais informações, 
você pode acessar o Ins-
tagram @bolodamae ou 

entrar em contato por 
meio dos números (92) 

98254-8879 - Ma-
naus Plaza Shopping, 
(92) 99398-9083 - 
Shopping Via Norte, 
(92) 99205-0157 - 

encomenda de bolos 
confeitados.

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inova-
ção (Semtepi), em parceria 
com o Grupo Moura Con-
sulting, lançou, ontem (22), 
um edital com 40 vagas 
gratuitas para o curso de 
Treinamento Básico Ope-
racional (TBO), que integra 
o projeto “Qualificar é o 
Caminho Certo para Em-
pregar”. 

O projeto tem como mis-

são disseminar e promover 
políticas públicas voltadas 
à geração de emprego, ren-
da, desenvolvimento social 
e econômico ao público em 
geral. É destinado a tra-
balhadores cadastrados no 
Sine Manaus e jovens em 
busca de primeiro emprego 
ou reinserção no mercado 
de trabalho que tenham a 
partir de 17 anos e ensino 
fundamental completo. 

“Estamos colocando à 
disposição da população 

mais 40 vagas para o cur-
so de Treinamento Básico 
Operacional. Esta é uma 
excelente oportunidade 
para quem deseja ingres-
sar no mercado de trabalho 
mais preparado e qualifica-
do”, destacou o secretário 
da Semtepi, Radyr Júnior.

Os interessados devem 
ler integralmente o edital 
e realizar a pré-inscrição 
por meio do link disponível 
em (https://semtepi.ma-
naus.am.gov.br/), até esta 

quinta-feira (23). A realiza-
ção da inscrição não garante 
ao candidato a participação 
no curso escolhido, pois ha-
verá um processo seletivo 
conforme descrito no edital. 

O curso será realizado 
presencialmente em dois 
turnos, matutino (8h às 
12h) e vespertino (13 às 17h), 
no dia 29, no posto do Sine 
Manaus, localizado na ave-
nida Constantino Nery, nº 
1.272, bairro São Geraldo, 
Zona Centro-Sul.
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Parceria ajuda famílias 

vítimas das fortes chuvas
Serão distribuídos 
376 vouchers de 
alimentação a 
famílias afetadas 
pelas fortes chuvas

SECOM

Uma reunião firmou 
parceria entre a Pre-
feitura de Manaus, 
por meio da Secreta-

ria Municipal da Mulher, As-
sistência Social e Cidadania 
(Semasc), com a Agência Ad-
ventista de Desenvolvimen-
to e Recursos Assistenciais 
(Adra), para a distribuição de 
376 vouchers de alimenta-
ção a famílias afetadas pelas 
fortes chuvas deste mês de 
março e que se encontram 
em estado de vulnerabili-
dade social. O encontro foi 
realizado na sede da secre-
taria, no Centro de Manaus, 
na quarta-feira (22).

Priorizando, neste primei-
ro momento, as famílias do 
bairro Jorge Teixeira, na Zona 
Leste, atingidas pelo desli-
zamento de terra ocorrido 
no último dia 12 de março, o 
benefício será pago no valor 
único de R$ 228.

“Estamos muito felizes em 
receber, hoje, nossos amigos 
da Adra, uma organização 
respeitadíssima e que atua 
em mais de 107 países, para 
nos ajudar a atender as ne-
cessidades dessas famílias. 
É uma ajuda que chega em 
boa hora, tendo em vista a 
situação de vulnerabilidade 
enfrentada por esse público 
e que, em nome do prefeito 
David Almeida, só temos a 
agradecer”, afirmou o sub-

Em Tempo

secretário em exercício, José 
Nildo Melo.

A distribuição dos vou-
chers ocorrerá por meio de 
um cadastro realizado pelas 
equipes de campo da Adra, 
usando o banco de dados já 
cadastrado pela Semasc, res-
ponsável pelos atendimen-
tos in loco dessas famílias ao 
longo das últimas semanas. 
Finalizada a fase de cadas-
tramento, cada família rece-

berá um cartão de benefício, 
por onde o valor será pago, 
em solenidade a ser realizada 
na próxima semana.

De acordo com o diretor 
regional da Adra no Amazo-
nas, Luiz Ferreira, a parceria 
dá continuidade ao propósito 
da agência de conceder res-
postas rápidas e eficientes 
a desastres e outras emer-
gências, como as que ocor-
rem, atualmente, na capital 

amazonense.
“Quando há qualquer tipo 

de emergência no mundo, a 
Adra está presente ali para 
poder atender as pessoas 
afetadas, e não poderia ser 
diferente aqui em Manaus. 
Com a distribuição dos vou-
chers, permitiremos que as 
famílias beneficiadas pos-
sam utilizar o recurso na 
compra de alimentos ou 
outros utensílios necessá-

rios para o seu cotidiano”, 
explicou Ferreira.

Além dos dados coleta-
dos pela Semasc, o cadastro 
também levará em conta re-
quisitos determinados pela 
agência, priorizando casos de 
maior gravidade. Segundo o 
coordenador de Emergên-
cias da Adra no Amazonas, 
Marcos de Souza, a medida 
visa qualificar o atendimento 
e a concessão do voucher às 

Agentes do Corpo de Bombeiros em deslizamento ocorrido no dia 12 de março

Melhoria na qualidade de vida para ribeirinhos
PROJETO ÁGUA BOA

A população ribei-
rinha da Comunidade 
de São Sebastião, zona 
rural de Manaus, rece-
beu melhoria na quali-
dade de vida e saúde. 
O projeto Água Boa, do 
Governo do Amazonas, 
vem transformando o 
dia a dia dos comunitá-
rios que moram naquela 
região.

Atuando como líder 
comunitária, a mora-
dora Nilce Farias, de 
56 anos, contou que a 
realidade antes da che-
gada do projeto Água 
boa era difícil e causava 
muitas doenças nos ri-
beirinhos.

“Nós não tínhamos 
água para beber e nem 
para lavar louça e rou-
pa. Hoje nós temos a 
água para o consumo e 
diminui a nossa preo-
cupação de buscar água 

ANTÔNIO LIMA/ SECOM

Líder comunitária Nilce Farias enchendo um copo de água tratada pelo projeto Água Boa

famílias mais afetadas e que 
necessitam de um atendi-
mento ainda mais rápido.

“Buscamos as pessoas que 
estejam em um ‘nível’ maior 
de vulnerabilidade social, por 
assim dizer. Por isso, atu-
almente, estamos dando 
prioridade ao atendimento 
de famílias que se encon-
trem desabrigadas, que se-
jam compostas por idosos, 
mulheres grávidas, pessoas 
com deficiência, entre ou-
tros. Nosso objetivo, então, 
é buscar e atender aqueles 
que mais precisam no mo-
mento”.

Deslizamento
No dia 12 de março, um des-

lizamento de terra provoca-
do pelas fortes chuvas que 
atingiram Manaus deixou 
oito mortos em uma comuni-
dade localizada na rua Pinto 
D’Água, bairro Jorge Teixeira, 
Zona Leste da capital.

Ainda no dia 12, três pes-
soas foram resgatadas com 
vida, recebendo os primeiros 
socorros do Corpo de Bom-
beiros no local. Outros oito 
corpos,  quatro adultos e 
quatro crianças, foram en-
contrados nos escombros. As 
buscas seguiram ao logo do 
dia 13, quando o trabalho de 
escavação foi realizado com 
apoio de maquinário.

As vítimas foram identifi-
cadas como Jucicleia Bar-
bosa de Lima, de 31 anos, 
e a filha Heloiza Barbosa, 
de 7 anos. Cleberson Nunes 
Barbosa, de 34 anos, e o 
filho Caleb Mendes Nunes, 
de 7 anos. Os venezuela-
nos Rosmig Yelena Salazar, 
43, Ilan Frango Corales, 35, 
Israel Jonniel Frango, 7, e 
Dainelson Rosniel Alvorada, 
4, todos da mesma família.

no Porto, lavar roupa, tomar 
banho, e isso é muito grati-
ficante”, ressaltou.

Com o uso da água tratada, 
as doenças causadas pela 
captação de água bruta do 
Rio diminuíram.

“As crianças adoeciam, 

todos adoeceram por causa 
da água não tratada. Agora, 
melhorou a saúde, princi-
palmente das crianças. Pela 
manhã, eu vou à bica, pego a 
minha água para fazer o café 
e para consumo. É uma água 
limpa, gostosa e saborosa” 

disse Nilce.
A pescadora Rosa de Sou-

za, de 58 anos, trabalha em 
prol da conservação da Co-
munidade e da limpeza do rio. 
Moradora de São Sebastião 
há dez anos, Rosa explica 
que é da água que vem o 

alimento da família.
“Desde pequena eu já via 

os meus pais pescando e 
eu gosto muito de pescar. 
Mesmo que às vezes eu 
tenha comida na geladeira, 
eu saio para pescar e ven-
do os meus peixes. Agora, 
com o projeto, eu consi-
go também fazer os meus 
afazeres de casa com uma 
água de qualidade. Por isso, 
eu deixo a mensagem para 
que cuidem dos nossos rios, 
dos nossos igarapés, não 
desmatem, preservem”, 
enfatizou.

Água Boa
A Companhia de Sanea-

mento do Amazonas (Co-
sama) teve como iniciativa 
criar o projeto Água Boa, em 
2021, que prevê a implanta-
ção de sistemas simplifica-
dos de coleta e tratamento 
de água bruta, que pode 
ser captada de manancial 

superficial ou subterrâneo, 
com tratamento por meio 
de coagulante, seguido pe-
las etapas de filtração e 
desinfecção, reservação e 
distribuição com qualidade, 
obedecendo o padrão de 
potabilidade da água para 
consumo humano, editada 
pelo Ministério da Saúde, 
para atender populações 
ribeirinhas, rurais e indí-
genas sem acesso à água 
tratada.

O projeto tem parceria com a 
Defesa Civil do Estado, Unicef 
e de prefeituras municipais. Já 
contemplam 33 comunidades 
do Amazonas, com um total 
de R$ 3,5 milhões em inves-
timentos, beneficiando cerca 
de 205 mil pessoas, sendo 
a maior parte da população 
atendida de origem indígena, 
como o município de Atalaia 
do Norte, na região do Vale do 
Javari, onde habitam povos de 
várias etnias.
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Universidade lança projetos 
para proteção dos igarapés 
Segunda fase do 
projeto PCD Yara irá 
monitorar e avaliar 
a qualidade da água 
dos igarapés

DIVULGAÇÃO/UEA

Em alusão ao Dia Mundial 
da Água, a Universidade 
do Estado do Amazonas 
(UEA) realizou, na quar-

ta-feira (22), o evento “Olhares: 
Sustentabilidade e as políticas 
de intervenção para enfrentar 
os desafios da poluição dos 
igarapés de Manaus”. 

Na oportunidade, a universi-
dade e o Instituto Rios Brasil 
(IRBR) lançaram o Observa-
tório dos Igarapés de Manaus 
(Obim), além da segunda fase 
do projeto PCD Yara, que irá 
monitorar e avaliar a qualidade 
da água dos igarapés por meio 
dos parâmetros de cor, índice 
de PH, temperatura, conduti-
bilidade, turbidez e concentra-
ção de oxigênio na água.

O encontro, promovido em 
parceria com o Instituto Rios 
Brasil (IRBR), ocorreu na Esco-
la Normal Superior (ENS/UEA), 
localizada na avenida Djalma 
Batista, 2.470, bairro Chapa-
da. O objetivo do encontro foi 
discutir sobre a importância 
da conservação das águas dos 
igarapés da cidade e o Dia 
Mundial da Água.

O evento contou, ainda, 
com o apoio da Universi-
dade Federal do Amazonas 
(Ufam), do Ministério Públi-
co de Contas do Amazonas 
(MPC-AM) e Organizações da 

Em Tempo

Objeto utilizado pelo projeto PCD Yara para monitorar a qualidade da água do rio Amazonas de forma remota 

Prevenção do câncer em idosas
COLO DO ÚTERO

O câncer de colo de 
útero afeta milhões de 
mulheres todos os anos. 
Em alusão à campanha 
Março Lilás, de preven-
ção e combate ao câncer 
de colo de útero, a Poli-
clínica Gerontológica da 
FUnATI Darlinda Esteves 
Ribeiro alerta sobre a im-
portância da realização 
do exame preventivo em 
mulheres com idade aci-
ma de 60 anos.

O alerta é da médica 
especialista em Gineco-
logia e Obstetrícia Julia-
na Ozores, que atende 
na Policlínica vinculada à 
Fundação Universidade 
Aberta da Terceira Idade 
(FUnATI). 

“Precisamos entender 
que as idosas necessi-
tam continuar fazendo o 
exame preventivo, mes-
mo que elas não tenham 
mais atividade sexual, o 
colo do útero continua lá 
e é necessário manter a 
coleta em dia”, destacou 
a médica.

O serviço de coleta do 
preventivo é realizado em 
parceria com a Prefeitura 
de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), que in-
cluiu a FUnATI na rede de 
rastreamento para focar 
na saúde da mulher idosa. 
O exame é realizado men-
salmente na instituição.

De acordo com a gine-

EDIMILSON PEREIRA/ FUNATI

 Doutora Juliana Ozores realizando atendiemnto a mulher idosa na FUnATI

A entrega dos kits da Cor-
rida da Água, promovida pelo 
Grupo Literatus Educacio-
nal, começa na próxima sex-
ta-feira (24), das 14h às 20h, 
e vai até sábado (25), das 10h 
às 14h, no Shopping Grande 
Circular. A competição será 
realizada no domingo (26), 
na avenida das Torres, Zona 
Norte de Manaus.

O kit do atleta é composto 
por uma sacola, uma cami-
seta oficial da competição, 
uma viseira, uma squeeze, 
uma munhequeira e o nú-
mero de identificação que 
é pessoal e intransferível, 
não podendo ser alterado 

ou rasurado. 
O participante irá retirar o 

chip da competição no dia e 
local da prova, a partir das 5h, 
somente com o número de 
peito e com o ticket de chip. 
O uso do chip é obrigatório. 

A largada da Corrida da 
Água será às 6h, com duas 
opções de percurso: 5km e 
10km. Os atletas estarão di-
vididos nas categorias mas-
culino e feminino: geral, aci-
ma de 60 anos, cadeirante 
e deficiente visual.

Os vencedores – primeiro, 
segundo e terceiro lugar de 
cada categoria – serão pre-
miados com troféus. 

Início da entrega dos kits 
da Corrida da Água

COMPETIÇÃO

DIVULGAÇÃO

Três finalistas exibindo troféus conquistados na corrida

Sociedade Civil (OSC’s).
Sobre o lançamento dos 

projetos durante o evento, 
o Prof. Dr. Carlossandro Al-
buquerque, do mestrado em 
Recursos Hídricos (ProfÁgua/
UEA), explica que a ideia da 
construção do Observatório é 
dar destaque às ações para 
viabilizar a gestão sustentável 
dos recursos hídricos. 

“O Obim é uma iniciativa de 
alguns institutos, ONGs e uni-
versidades. O intuito é possi-
bilitar que essas instituições 
possam acompanhar o está-
gio de qualidade, degradação, 
ocupação e recuperação dos 
igarapés de Manaus para pla-
nejar ações que possam pro-
mover a preservação e con-
servação da água”, pontuou.

Em relação ao PCD Yara, 
Carlossandro revela que a 
nova fase do projeto terá 
início no sábado (25), na 
bacia do Tarumã Açu, para 
monitorar a qualidade dos 
rios de água preta. 

“O lançamento desses pro-
jetos visa, primeiro, mostrar 
para a população a impor-
tância da conservação do re-
curso natural chamado água. 
Ela é elemento fundamental 
para a vida, então precisa-
mos estar constantemente 
monitorando a sua qualidade 
para que possa ser consumi-
da pelo ser humano e tam-
bém abastecer a agricultura, 
indústria e outros serviços. 
Esse evento visa, justamente, 
mobilizar e despertar a so-
ciedade para o acompanha-
mento e manutenção desse 
recurso hídrico”, enfatizou  
o professor.

PCD Yara
A primeira fase do projeto 

teve início em dezembro de 
2021 e no segundo semestre 
de 2022, os primeiros testes 
para monitorar a qualidade 
da água do Rio Amazonas de 
forma remota foram realiza-
dos no município de Parintins 
(a 369 quilômetros de Ma-
naus). A ação é feita por um 
dispositivo desenvolvido por 
professores e alunos da UEA. 
Desde então, a equipe faz o 
mapeamento, a avaliação e 
a padronização das informa-
ções coletadas nas bacias para 
contribuir nas soluções e nas 
políticas públicas voltadas à 
gestão de recursos hídricos.

O sistema conta com dis-
positivos eletrônicos que co-
letam e transmitem, via rede 
sem fio, informações relativas 
ao índice de PH, temperatura, 
condutibilidade elétrica, turbi-
dez e concentração de oxigê-
nio na água. A primeira plata-
forma foi instalada na orla de 
Parintins e transmite as infor-
mações, em tempo real, para 
a estação base, localizada no 
Centro de Estudos Superiores 
de Parintins (Cesp/UEA).

Interdisciplinaridade
O projeto conta com uma 

equipe formada por 14 pessoas, 
entre geógrafos, engenheiros, 
químicos, biólogos, bolsistas 
graduandos e graduados, todos 
trabalhando com ações mistas, 
além da parceria com o mestra-
do em Gestão e Regulação de 
Recursos Hídricos (ProfÁgua/
UEA) e o Laboratório de Sis-
tema Embarcados do HUB da 
Escola Superior de Tecnologia.

cologista, no caso das mu-
lheres idosas, o tratamento é 
diferenciado, pois é necessário 
fazer a preparação prévia para 
a coleta.

“A gente precisa fazer a 
preparação delas com creme 
vaginal, de 15 a 21 dias. Elas 
fazem uma pausa para a gente 
ter a vagina sem creme para 
podermos fazer a coleta de 
forma correta”, reforçou.

Ela ainda reforça que o 
exame preventivo deve ser 
feito periodicamente por to-
das as mulheres após o início 
da vida sexual, pois é capaz 

de detectar alterações pré-
-cancerígenas precoces, que 
se tratadas, são curadas na 
quase totalidade dos casos, 
não evoluindo para o câncer. 

Março Lilás
A campanha Março Lilás tem 

como objetivo conscientizar a 
população sobre a prevenção 
e combate ao câncer de colo 
uterino. A principal forma de 
prevenção, é a vacina contra 
o HPV (disponível para me-
ninas e meninos de 9 a 14 
anos), podendo prevenir 70% 
dos cânceres de colo do útero 

e 90% das verrugas genitais.
Durante o mês de mar-

ço, a Policlínica da FUnATI 
promoveu rodas de conver-
sa com o objetivo de levar 
informações de prevenção 
e conscientização do cân-
cer do colo do útero, saú-
de do períneo, saúde bu-
cal, ressecamento vaginal 
e outros temas. As ativida-
des integram o programa  
Saúde da Mulher.

Encerrando as rodas de con-
versa, no dia 28 haverá conver-
sa sobre o tema “Cuidados da 
pele e saúde bucal”.
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As taxas de homicídio 
de mulheres foram 
subnotificadas no 
Brasil por um período 

de 40 anos, de 1980 a 2019. O 
aumento foi de 28,62%, pas-
sando de 4,58 homicídios por 
100 mil mulheres para 5,89, 
na mesma razão.

Os dados são de um estudo 
realizado por pesquisadores 
da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), da Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Norte 
(UFRN), do Instituto Nacional 
do Câncer (Inca), e da Univer-
sidade do Estado do Rio de 
Janeiro (Uerj).

Para a Organização Mundial 
de Saúde (OMS), óbitos acima 
de 3 para 100 mil mulheres já 
caracterizam a região como de 
extrema violência.

Para chegar a este resul-
tado, a pesquisa empregou 
um método de correção ao 
analisar as mortes violentas 
de mulheres para tentar iden-
tificar a violência de gênero, 
a partir de dados do registro 
de óbito do Sistema de In-
formação sobre Mortalidade 
do Sistema Único de Saúde 
(SIM/Datasus).

Karina Meira, pesquisado-
ra da UFRN e coordenadora 

Problema é mais 
grave no Norte e 
Nordeste do país, 
diz pesquisa

do estudo, explica o método 
utilizado:

“Existem técnicas demo-
gráficas que permitem identi-
ficar fatores de correção para 
esse problema de subnotifi-
cação. Primeiro nós fizemos 
a correção para as causas 
indeterminadas e depois nós 
fizemos as correções para a 
subnotificação, e aí a gente 
teve um número de óbitos, de 
homicídios, corrigido”.

O estudo apresenta alta na 
frequência de óbitos de mu-

lheres causados por violência 
em todas as regiões brasi-
leiras. Na Região Norte, por 
exemplo, esse tipo de ocor-
rência foi 49,88% maior do 
que o apontado pelo governo. 
O menor índice foi observado 
na Região Sul, embora tam-
bém tenha sido registrado 
aumento de 9,13%.

Rafael Guimarães, pesqui-
sador do Departamento de 
Ciências Sociais da Escola 
Nacional de Saúde Pública 
Sérgio Arouca, da Fiocruz, e 

coautor do estudo, explica 
essas disparidades entre re-
giões.

“A gente tem aí uma redu-
ção do risco de óbito para o 
Sudeste e para o Sul e um 
aumento no Norte e Nordes-
te, o que significa dizer que 
ao longo destes últimos 40 
anos, gradativamente, esse 
problema de saúde pública foi 
se tornando particularmente 
mais penalizante para mulhe-
res do Norte e do Nordeste do 
que pro Sul do Brasil”.

Recorte racial
Outro dado alarmante é 

quanto aos assassinatos de 
mulheres negras. Entre 2009 
e 2019, o Brasil registrou uma 
redução dos homicídios de 
mulheres brancas, e um au-
mento entre mulheres pretas.

Em 2019, uma mulher negra 
sofria um risco, em média, 1,7 
vez maior de ser assassinada, 
sendo a situação mais grave 
em alguns estados. No Rio 
Grande do Norte, por exem-

ONU alerta para ‘risco iminente’ de escassez

Reuters/ Eric Thayer

Água escorre de torneira. Escassez de água será discutida durante conferência

No Dia Mundial da Água, comemo-
rado ontem (22), a Organização das 
Nações Unidas (ONU) alerta para o 
“risco iminente” de uma crise global 
de escassez devido ao consumo ex-
cessivo e às mudanças climáticas. Na 
Conferência da Água de 2023, que 
começa hoje em Nova York, a ONU 
pretende alcançar compromissos 
mundiais para mudar o paradigma 
de gestão.

“A água inicia guerras, apaga in-
cêndios e é fundamental para a so-
brevivência humana, mas garantir o 
acesso a todos depende em grande 
parte da melhoria da cooperação”, diz 
o novo relatório da ONU publicado na 
terça-feira (21).

O Relatório Mundial de Desenvol-
vimento da Água, que destaca as for-
mas que os atores têm para superar 
juntos os desafios comuns, alerta 
para o “caminho perigoso” que as po-
pulações estão seguindo, “de exces-
so de consumo e desenvolvimento 
vampírico”. Em nível global, cerca de 
2 bilhões de pessoas não têm água 
potável de qualidade e 3,6 bilhões não 
têm acesso a saneamento, afirma o 
documento.

A ONU conclui, no documento, que 

a população urbana global já enfrenta 
escassez de água, o que irá duplicar, 
segundo as estimativas. Além disso, 
cada vez mais frequente, a “incidência 
de secas extremas e prolongadas” 
também afeta os ecossistemas. Por 
isso, é urgente “estabelecer mecanis-
mos internacionais fortes para evitar 
que a crise global da água saia de 
controle”, destaca no relatório a Or-
ganização das Nações Unidas para 
a Educação, a Ciência e a Cultura 
(Unesco). “A água é o nosso futuro 
comum e é essencial agir para parti-
lhar equitativamente e gerir de forma 
sustentável”, acrescenta.

Guerras pela água
Um dos autores do relatório, Ri-

chard Connor afirmou, em entrevista, 
que “as incertezas estão aumentan-
do”, no que diz respeito à sustenta-
bilidade da água.

“Se não resolvermos isso, vai ha-
ver definitivamente uma crise global”, 
disse o editor do relatório, referindo-
-se à crescente escassez que se re-
flete na redução da disponibilidade 
e o aumento da procura, desde o 
crescimento urbano e industrial até 
à agricultura (que consome 70% da 

produção mundial).
Nesse sentido, é importante cons-

truir parcerias e cooperação “para 
garantir o direito humano à água e 
superar os desafios existentes”.

De acordo com Connor, “a escassez 
econômica de água é um grande 
problema, na qual os governos falham 
em fornecer acesso seguro, como na 
África”.

Sobre uma potencial “crise global” 
e a possíveis “guerras pela água”, o 
representante da ONU garantiu que 
esse recurso natural é essencial à 
vida e “tende a conduzir à paz e à 
cooperação, e não a conflitos”.

A cooperação transfronteiriça é a 
“principal ferramenta para evitar con-
flitos e tensões crescentes”, uma vez 
que 153 países partilham quase 900 
rios, lagos e sistemas aquíferos, e mais 
da metade deles assinou acordos de 
cooperação.

No relatório, os autores indicam 
formas de acelerar o progresso para 
alcançar as metas de 2030. Afirmam 
que isso depende do “aprimoramento 
da cooperação positiva e significati-
va entre comunidades de água, sa-
neamento e desenvolvimento mais 
amplo”.

ÁGUA

Homicídios de mulheres foram 
subnotificados nos últimos 40 anos

Mulher estende a mão com “X” em sua palma. Imagem ilustrativa sobre a violência contra mulheres no Brasil

plo, uma mulher preta corria 
risco 5,1 vezes maior de ser 
morta.

Karina Meira reforça que 
esse resultado reflete a per-
sistência do racismo no país.

“A gente é um país que 
tem um racismo, que a gen-
te vivenciou a escravidão 
por mais de 300 anos, e nós 
temos um país em que os 
corpos negros, tanto de mu-
lheres quanto de homens, 
têm menos valor”.

Recorte etário e regional
A faixa etária também foi 

analisada pelo estudo, que 
aponta que mulheres entre 
20 e 39 anos enfrentam risco 
maior de sofrerem violência 
do que mulheres de outros 
grupos etários.

O local também influencia. 
Uma mulher em cidades em 
que a cultura patriarcal é 
mais conservadora enfrenta 
maior risco de sofrer violên-
cia doméstica do que mu-
lheres em localidades em 
que há mais discussão sobre 
violência.

Rafael Guimarães ressalta 
a importância da pesquisa.

“A gente considera impor-
tante discutir o assassinato 
de mulheres neste mês em 
particular de março porque é 
o mês em que a gente celebra 
o Dia Internacional da Mulher 
e a gente pretende que este 
nosso diagnóstico seja uma 
pequena contribuição para 
os estudos de iniquidades do 
gênero neste país”.

A análise também apontou 
os principais métodos usados 
nos assassinatos, entre eles 
armas de fogo, objetos con-
tundentes ou perfurantes e 
estrangulamento.
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O projeto “Cineclube de Arte”, pro-
movido pela Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, segue neste sá-
bado (25), às 18h30. A programação é 
gratuita, com indicação para maiores 
de 16 anos, e conta com quatro filmes 
do diretor e roteirista de cinema e TV 
Walter Fernandes Jr no Cineteatro 
Guarany, avenida Sete de Setembro, 
1.546, Centro.

De acordo com o secretário de Cul-
tura, Marcos Apolo Muniz, é um traba-
lho gratificante e contínuo manter o 
Cineteatro movimentado e com boas 
opções cinematográficas.

“O Cineteatro é um ambiente cultu-
ral acolhedor e muito importante para 
os cineastas amazonenses. É muito 
gratificante ver espaços como esse 
se encherem de pessoas apaixona-
das pelo cinema, proporcionar lazer 
e ainda manter o espaço valorizado”, 
afirma o secretário.

A exibição conta com quatro filmes 
com temáticas dramáticas, proble-
mas parentais, amor e perspectivas 
sociais: Náuseas do Sagrado Coração; 
Dispensa do Amor Mecânico; Graves e 
Agudos em Construção e A Estratégia 

da Fome.

Sinopses:
Náuseas do Sagrado Coração (17 

min) | Ano: 2010
Sinopse: O último encontro entre 

um pai moribundo e o seu filho adulto 
sem perspectivas na vida acontecem 
de forma inesperada.

Dispensa do Amor Mecânico (14 
min) | Ano: 2014.  

Sinopse: Um homem busca deses-
peradamente a volta do amor de sua 
esposa esquizofrênica que agora quer 
viver em seu próprio mundo.

Graves e Agudos em Construção (14 
min) | Ano: 2021

Sinopse: Um pedreiro, uma prosti-
tuta e um garoto, inconformados com 
a falta de perspectiva em suas vidas 
resolvem mudar de comportamento 
para conseguir transformar a socie-
dade atual.

Média-metragem: A Estratégia da 
Fome (39 min) | Ano: 2022

Sinopse: Um garoto pobre do in-
terior se perde na cidade e encontra 
uma jovem de classe média que tenta 
revolucionar a sua própria vida.

EVENTO
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Cineteatro Guarany realiza mostra gratuita de cinema

Amazon Best faz prévia 

   Da redação

O mês de junho é sagrado 
para os apaixonados pelo 
Festival de Parintins, que, 
todos os anos, já reserva 

o último final de semana do mês 
para estar juntos aos seus bum-
bás na Ilha Tupinambarana. 

No entanto, desde o ano passa-
do, quando a Amazon Best lançou 
o Arena Planeta Boi, os torcedo-
res de Caprichoso e Garantido 
já conseguem sentir uma prévia 
do que vai ser apresentado no 
Bumbódromo. 

E em 2023 não vai ser dife-
rente. No dia 3 de junho, a Ama-
zon Best vai colocar Caprichoso 
e Garantido no centro da Arena 
da Amazônia para mais um duelo 
que promete ficar marcado na 
memória do público. Os ingres-
sos para as apresentações dos 

DIVULGAÇÃO

bumbás começam a ser vendidos 
a partir desta sexta-feira (24).

“A primeira edição fez tanto 
sucesso, que, para este ano, o 
Arena Planeta Boi já entrou no 
calendário das agências de tu-
rismo de outros países e da rede 
hoteleira de Manaus”, comemora 
Valdo Garcia, diretor-presidente 
da Amazon Best.

Segundo a organização, a 
expectativa é de que o público 
na Arena da Amazônia gire 
em torno de 25 a 30 mil 
pessoas. 

S e t o r e s , 
atrações e 
vendas

A Arena 
da Ama-
z ô n i a 
vai se 
d i v i -

dir em três setores para rece-
ber os torcedores rubros e os 
azulados: Pista Dabacuri, Área 
VIP Cunhã-Poranga e Camarote 
Amazon Best.

As vendas iniciam no dia 24 de 

março. As compras podem ser 
feitas nas centrais Oba Ingressos, 
localizadas nos shoppings Mille-
nium e Manauara e no site Ba-
ladApp (www.baladapp.com.br).

As vendas também serão rea-
lizadas na sede da Amazon Best, 
localizada na rua Nova Prata, nº⁰ 

225, Vieiralves. 
No primeiro lote, o aces-

so à pista custará R$ 30; 
e o setor VIP, R$ 105. 

O Camarote Amazon 
Best será exclusivo 
para mil pessoas 

e os ingressos 
vão custar 

R$ 605, 
t a m -

bém 
n o 

1 º ⁰ 

lote, incluindo Open Bar e Open 
Food.

Para animar o público, David 
Assayag abre a festa recebendo 
as cantoras Márcia Siqueira, do 
Garantido, e Paula Gomes, do 
Caprichoso.

Márcia Novo é mais uma atra-
ção. Desta vez, a artista apresen-
ta uma nova versão do projeto 
Eletroboi.

Um sorteio definirá quem vem 
após o Eletroboi 2.0. No entanto, 
independente da ordem de apre-
sentação, cada bumbá terá 1h30 
para levar aos seus torcedores um 
‘spoiler’ do que será apresentado 
em Parintins. O show vai contar 
com a participação de todos os 
itens oficiais.

Para encerrar a festa, o público 
vai contar com a animação e o 
bom repertório do parintinense 
- e forrozeiro - George Japa.

do Festival de Parintins

Cena do média-metragem “Estratégia da fome”, dirigido por Walter Fernandes Jr

DIVULGAÇÃO

Caprichoso 
e Garantido 
duelam na 
Arena da 
Amazônia, 
levando 
todos os itens 
oficiais para a 
festa

Integrantes dos bois Caprichoso e Garantido estarão presentes na festa
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FELIPE BEZERRA

A exposição fotográ-
fica “A diversidade 
cultural dos alunos e 
alunas indígenas do 

Instituto de Geociências (IG) 
da Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp)” traz 
26 fotos que retratam as 
comunidades de onde vie-
ram estudantes indígenas 
hoje presentes na unidade. 

O objetivo da exposição 
é apresentar as diferentes 
realidades das comunida-
des desses alunos e alunas 
a partir de diversas dimen-
sões, desde aspectos natu-
rais até o cotidiano da vida 
dentro delas.

As fotos selecionadas fo-
ram feitas por quatro es-
tudantes de comunidades 
localizadas no Estado do 
Amazonas e no Parque Indí-
gena do Xingu (Mato Grosso). 
Há também uma fotografia 
de uma aluna não indígena 
do curso de Geografia que 
visitou em 2019, a convite 
de um colega do IG, a aldeia 
do povo Waura, no Parque 
Indígena do Xingu. Também 
foram selecionadas duas fo-
tos de um indígena que é da 
mesma comunidade de um 
aluno do IG.

O registro da infância é 
um dos temas contempla-
dos em algumas fotografias, 
como a criança brincando de 
bola na comunidade Pyiu-
laga, habitada pela etnia 
Waura; a criança nadando 
no rio Kuluene, na comuni-
dade Kalapapo – ambas no 
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território indígena do Xingu; 
e a criança da etnia Wanano 
no Igarapé da Comunida-
de Parque das Tribos, em 
Manaus. 

A atuação das mulheres 
nas comunidades também 
se destaca na exposição: há 
mulheres da comunidade 

Pyiulaga carregando bacias 
na cabeça; e participando da 
festa do povo Marubo.

A exposição faz parte de 
um projeto em elaboração 
que terá como objetivo re-
alizar mostras no saguão do 
IG a cada dois ou três meses 
sobre temas que envolvem 

diversos olhares dos alunos 
de graduação do Instituto. A 
ideia de é que as fotos sejam 
produzidas pelos próprios 
alunos, sob a coordenação 
da Comissão de Graduação.

A exposição ficará aberta 
à visitação até o início de 
maio, na Universidade em 

Campinas, in-
terior de São 
Paulo. O en-
dereço fica 
na Rua Carlos 
Gomes, 250, 
com horário de visitação de 
segunda a sexta, das 8h30 
às 17h30.

Exposição no 
saguão do 

Instituto de 
Geociências da 
Unicamp ficará 
aberta à visita-
ção até maio e 

conta com 26 
fotos

Exposição homenageia 15 
anos da carreira de artista

Fotografias retratam Maués a 
partir de técnica analógica

COMEMORAÇÃOMOSTRA

Nos dias 30, 31 de mar-
ço e 1º de abril, de 9h as 
20h30, com entrada gra-
tuita, o Salão Rio Solimões 
recebe a exposição foto-
gráfica ”15 anos de tra-
balhos de Perezes Júnior  
pela Amazônia”.

O artista Perezes Júnior 

é especialista em fotogra-
fia religiosa, gastronômi-
ca e natural. O fotógrafo 
amazonense faz trabalhos 
sociais e religiosos desde  
os 14 anos.

Neste ano, o artista realiza 
sua exposição de 15 anos 
de trabalho com a fotogra-

fia para celebrar seus anos 
de experiência na área e 
mostrar suas obras de um 
trabalho conceitual e, acima 
de tudo, cultural, que embe-
lezam a perspectiva de olhar 
a fotografia na cidade de 
Manaus e Amazônia como 
algo inspirador.

utilizado para impressão de 
projetos. Hoje em dia é bas-
tante utilizado por artistas 
devido às possibilidades ex-
pressivas que oferece. 

As imagens fotográficas 
obtidas através do proces-
so artesanal do cianotipia 
trazem a materialidade da 
fotografia analógica de vol-
ta, do mecanismo negati-

vo - positivo, do tempo de 
confecção lento, do que é 
feito à mão. 

A motivação de escolher 
Maués como objeto desse 
trabalho se impôs devido à 
mãe de Cris Ferreira ser filha 
da terra. Margarida Ferreira 
da Silva, da família Negreiros 
de Almeida, que recebe essa 
homenagem póstuma. 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O artista Perezes Júnior é especialista em fotografia religiosa, gastronômica e natural

Uma das obras produzidas pela fotógrafa Cris Ferreira em exposição em Maués

A exposição “Maués Frag-
mentos” é um projeto que 
registra aspectos históricos 
e culturais do município de 
Maués pelo olhar da fotó-
grafa Cris Ferreira. As obras 
ficarão expostas na Casa 
Faraco, em Maués, até o dia 
13 de abril, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 12h 
e das 14h às 17h. O projeto 
foi contemplado com fundos 
do Edital Cultura Criativa/Lei 
Aldir Blanc - Prêmio Encon-
tro das Artes.

Cris Ferreira é fotógrafa e 
artista plástica, passeia por 
diferentes formas de ex-
pressão variando técnicas 
e materiais. Busca nesse 
trabalho, além da expres-
sividade, trazer à vista dos 
moradores de Maués sua 
própria história, ressaltando 
construções, vistas e aspec-
tos da cidade que no dia a 
dia passam despercebidos. 

O cianótipo é um processo 
fotográfico artesanal, à base 
de sais de ferro que pro-
porcionam impressões azuis. 
Descoberto em 1842 pelo 
cientista e astrônomo John 
Herschel, foi inicialmente 

A fotos são obras 
de estudantes 
de comunidades 
localizadas no 
Amazonas e no 
Parque Indígena do 
Xingu (MT)
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lidera ranking de
No  AM, o EC Iranduba foi um dos investigados e punidos por manipulação

O relatório da Sportra-
dar Integrity Services 
revelou que, em 2022, 
1.212 partidas suspei-

tas foram identificadas em 
12 esportes e 92 nações, das 
850 mil partidas que monitora 
atualmente em mais de 70 
esportes em todo o mundo. 
Apesar de um aumento de 
34% desde 2021, o número 
total de partidas suspeitas 
mostra que a manipulação 
de resultados ainda é ampla-
mente incomum nos esportes 
internacionais.

O primeiro lugar entre os pa-
íses com mais jogos suspeitos 
está ocupado pelo Brasil. O 
Brasil teve 152 partidas sus-
peitas, o que representa 47% 
dos episódios que envolveram 
10 países. O futebol foi o es-
porte que mais contou com 
possíveis manipulações, com 
71,5% dos casos.

De acordo com a Sportradar, 
para considerar um jogo sus-
peito é preciso levar em conta 
partidas com “evidências es-
magadoras” de vícios de 
resultados e/ou com 
indícios críveis de 
manipulação. O 
levantamen-
to afirma ter 
c o n f i a n ç a 
na classifi-
cação feita 
por ela.

“Nossa 
tecnolo-
gia nos 
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clientes e a indústria espor-
tiva em geral nos esforços 
para proteger os eventos 
esportivos da corrupção. Es-
peramos apoiar ainda mais 
federações esportivas e au-
toridades legais em 2023” 
afirmou Andreas Krannich, 
Diretor Global da Sportradar 
Integrity Services.

Apesar do aumento, ape-
nas 0,5% dos eventos es-

portivos apre-
s e n t a r a m 

“manipula-
ção de re-
sultados”. 

Não houve 
nenhum esporte 

com taxa de incidência 
acima de 1%.
Foram detectados 

jogos polêmicos em 12 
modalidades esportivas e 
em 92 nações espalhadas 
por todos os continentes. 
A Sportradar está acompa-
nhando cerca de 850 mil 
partidas em 70 esportes ao 
redor do mundo.

Pesquisa pública
A Paraná Pesquisas reali-

zou uma pesquisa de opinião 
pública, entre os dias 15 e 18 
de março, que mostra que 
63,9% dos entrevistados, 
acredita estar ocorrendo 
manipulação dos resulta-
dos esportivos no país com 

objetivo de favorecer grupos 
de apostas.

A instituição entrevistou 
955 homens e 1055 mulhe-
res, com 16 anos ou mais, 
em 154 municípios brasilei-
ros, revelou que, 63,9% dos 
entrevistados, acredita es-
tar ocorrendo manipulação 
dos resultados esportivos 
no país com objetivo de fa-
vorecer grupos de apostas.

A grande maioria que 
opinou positivamente per-
tence à região Sudeste do 
país, representando 68,3%. 
As regiões Norte-Centro e 
Oeste, que tiveram o resul-
tado somado, ficaram em 
segundo lugar com 66,7% 
das respostas.

Foi justamente na região 
Centro-Oeste que explodiu 
a operação “Penalidade 
Máxima”, deflagrada pelo 
Ministério Público de Goiás 
(MP-GO), em fevereiro deste 
ano. A operação revelou um 
esquema de manipulação de 
três jogos da última rodada 
da série B de 2022, envol-
vendo o Vila Nova, de Goiás, o 
Tombense, de Minas Gerais, 
e mais clubes de estados 
diferentes do país.

Na mesma tiragem, foi 
perguntado se as pesso-
as são a favor ou contra 
o governo federal recolher 
impostos das empresas do 

Ex-atletas do UFC confirmados no Jungle Classic 8.0
JIU-JÍTSU

O confronto entre Rony 
Jason (Ceará) e Dileno 
Lopes (Amazonas) será a 
grande atração do Jungle 
Classic 8.0, maior evento 
de lutas casadas de jiu-
-jítsu da Região Norte do 
Brasil. O show acontece 
no dia 8 de abril, no Studio 
Shopping e Convenções. 

“Esta edição do Jungle 
Classic é, sem dúvida, his-
tórica, porque estaremos 
realizando em Manaus 
um duelo com dois atle-
tas que se enfrentaram 
no reality show The Ul-
timate Fighter, do UFC”, 
disse o organizador do 
evento, João Bosco Jú-
nior, o Bosquinho.

A batalha é uma re-
vanche interestadual. 
No MMA, Rony e Dileno 
se enfrentaram no TUF 
Brasil 1, edição da qual 

DIVULGAÇÃO

Card de divulgação da luta casada entre Rony Jason e Dileno Lopes

setor de apostas esportivas 
online. Para 55,2% o Estado 
deveria sim taxar as apostas. 
A opinião veio de homens e 
mulheres com idades entre 
35 a 45 anos.

Caso EC Iranduba 
Em coletiva de imprensa, no 

dia 27 de fevereiro, o presiden-
te da Federação Amazonense 
de Futebol (FAF), Ednailson 
Rozenha, comunicou a decisão 
de suspender o EC Iranduba 
por dois anos e aplicar uma 
multa de 100 mil reais. 

A punição administrativa 
aconteceu após a Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF) encaminhar um relató-
rio - feito pela empresa par-
ceira Sportradar - constando 
evidências de que o clube 
estivesse potencialmente 
envolvido no resultado da 
partida válida pela 5ª rodada 
do Campeonato Amazonense 
2023. Na ocasião, a equipe 
perdeu para o Amazonas FC, 
pelo placar de 7 a 0. 

Assim que tomou conheci-
mento dos indícios de fraude 
e puniu administrativamente 
o EC Iranduba, Rozenha apre-
sentou também a denúncia 
ao TJD-AM. Além de levar às 
esferas criminais, contanto 
com o apoio da Polícia Civil 
e Federal.

Julgamento
No dia 13 de março, após qua-

se sete horas de julgamento, o 
Tribunal de Justiça Desportiva 
do Amazonas (TJD-AM) deci-
diu condenar o Esporte Clube 
Iranduba da Amazônia, junta-
mente com o seu presidente, 
o diretor de futebol, o técnico 
e mais 23 jogadores da equipe 
por manipulação de resultado. 
A partida em questão foi válida 
pela 5ª rodada do Campeonato 
Amazonense 2023 em que a 
equipe foi derrotada por 7 a 
0 pelo Amazonas FC. 

O clube foi multado em 200 
mil reais e uma suspensão de 
900 dias. O presidente Rogério 
Alves da Silva e o diretor de fu-
tebol Stênio Grêmio Andrade 
receberam a mesma punição 
cada, sendo 200 mil reais e 
400 dias suspensos. Já para 
o treinador Kleber Joquebidis 
dos Santos, a multa foi a mes-
ma dos 23 atletas da equipe, 
100 mil reais e 200 dias de 
suspensão. 

do jiu-jítsu amazonense. No 
total, 34 lutadores estão no 
card, com 17 lutas previstas. 
E não só a velha guarda, mas 
também atletas em plena 
atividade no segmento. É 
o caso dos faixa preta Fer-
nando Barros (Nova União) 
e Albert Frederic (Nabil), am-
bos dirigentes da Federação 
Amazonense de Jiu-Jítsu 
Profissional (FAJJPRO). 

O retorno de Pablo Reis (WL 
Jiu Jitsu) é outra atração do 
Jungle Classic. O adversário 
do casca grossa será Alcenor 
Alves, que realiza excelente 
trabalho como professor da 
conceituada equipe White 
House. O evento também 
contará com a participação 
de atletas experientes no ta-
tame. Antonio Sotto, da GF 
Team, enfrentará o duríssi-
mo Rigoney Júnior, líder da 
Cia Amazonense de Jiu-Jítsu. 

“Mantivemos a tradição 
de juntar os atletas que 
contribuíram e continuam 
contribuindo com o desen-
volvimento do jiu-jítsu no 
Amazonas. Alguns vivem do 
esporte como atletas e pro-
fessores, outros são empre-
sários, profissionais liberais, 
mas todos têm em comum 
a paixão pela prática do jiu-
-jítsu”, explicou Bosquinho. 

Ingresso
Os ingressos para o Jungle 

Classic 8.0 já estão à venda. 
Os valores são: R$ 80 (cadeira 
VIP) e R$ 1 mil (mesa VIP com 
seis lugares). Informações e 
reservas pelo (92) 98823-
4840. O evento também está 
disponível na plataforma pay 
per view BJJ TV, por apenas 
R$ 50. É necessário acessar o 
www.bjj.tv e fazer o cadastro 
para assistir aos combates. 

o cearense acabou campeão 
do peso galo (até 61 kg) - na 
ocasião eles fizeram a luta 
de entrada na casa do reality 
show. Dileno voltou no TUF 
Brasil 4, ficando em segun-
do lugar na categoria. Depois, 

o amazonense ingressou no 
UFC. 

No Jungle Classic 8.0, o de-
safio será na modalidade No 
Gi, que é a luta sem quimono 
(submission). Os atletas vão 
competir na categoria até 77 

kg. Uma atração especial que 
promete atrair um excelente 
público para o Studio 5. 

Feras no tatame
A competição reunirá no ta-

tame a nata da “old school” 

manipulação de jogos
permite monitorar mais jogos 

em um nível mais profundo, 
fornecendo informa-

ções mais deta-
lhadas e pre-

cisas para 
a j u d a r 

nossos 
p a r -

c e i -
ros, 
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Mulheres conquistam duas 
medalhas no Boxe Mundial
 Bia Ferreira se 
torna a maior 
medalhista brasileira 
em campeonatos 
mundiais de boxe

REPRODUÇÃO

As mulheres brasi-
leiras estão com 
tudo no Campeo-
nato Mundial de 

boxe feminino e garantiram 
duas medalhas em Nova 
Déli, na Índia. Beatriz Fer-
reira (60kg) e Barbara San-
tos (70kg) venceram mais 
uma luta na quarta-feira 
(22) e avançaram para a 
semifinal de suas respecti-
vas categorias, garantindo, 
assim, um lugar no pódio. 
Jucielen Romeu (57kg) e 
Beatriz Soares (66kg) tam-
bém competiram, mas per-
deram.

Assim como aconteceu 
na estreia, Beatriz Ferrei-
ra (60kg) impôs sua su-
perioridade desde o início 
e passou pela japonesa 
Ayaka Taguchi, por deci-
são unânime, nas quartas 
de final. Dessa forma, ela 
se garantiu na semifinal 
e assegurou sua terceira 
medalha mundial – foi ouro 
em 2019 e prata em 2022. 
Buscando mais uma deci-
são, a baiana enfrentará a 
sul-coreana Oh Yeonji nes-
ta quinta-feira (23).

Garantindo a terceira 
medalha, Bia se torna a 
maior medalhista brasileira 

Em Tempo

em Campeonatos Mundiais 
de boxe. Ela já era a mulher 
com o maior número de pó-
dios, mas estava empata-
da com Robson Conceição 
(prata em 2013 e bronze 
em 2015) e Everton Lopes 
(ouro em 2011 e bronze em 
2013) considerando ambos 

os naipes. A boxeadora 
ainda pode ser a primeira 
brasileira a chegar em três 
finais de Mundial.

Já Barbara Santos (70kg) 
assegurou sua primeira 
medalha em um Mundial 
após passar pela cazaque 
Madina Nurshayeva por 

decisão dividida. A luta foi 
muito apertada. Nurshaye-
va venceu o primeiro round 
na visão de quatro árbitros, 
mas Bynha levou o segundo 
para três juízes. A decisão 
ficou aberta para a última 
parcial e a brasileira impôs 
um ritmo intenso para sair 

vencedora. Na semi, ela en-
frentará a australiana Kaye 
Frances.

Derrotas
Por outro lado, Jucielen 

Romeu (57kg) perdeu para 
a italiana Irma Testa, líder 
do ranking mundial, por de-

Bia Ferreira com a bandana do Brasil, tendo o braço erguido em vitória

Manaus, quinta-feira 23 de março 2023

O Comitê Organizador 
dos Jogos de Paris 2024 
(Olimpíada e Paralimpí-
ada) abriu as inscrições 
do programa de voluntá-
rios para o maior evento 
esportivo do mundo. Os 
cadastros são realizados 
por meio de uma plata-
forma on-line. 

As inscrições vão até 3 
de maio e podem ser fei-
tas por interessados do 
mundo todo. Os organi-
zadores esperam reunir 
45 mil voluntários nos 
Jogos Olímpicos (de 26 
de julho a 11 de agosto) 
e nos Paralímpicos (de 
28 de agosto a 8 de se-
tembro).  

Entre as atividades que 

prestam estão a de guiar 
fãs e pessoas credencia-
das nas áreas de compe-
tição e Vila do Atletas; 
ajudar na distribuição de 
equipamentos e auxiliar 
em casos de atendimen-
to médico.

Para se candidatar a 
uma vaga de voluntário 
é preciso ter 18 anos ou 
mais em 1º de janeiro 
de 2024; falar ao menos 
inglês ou francês; e estar 
disponível por, no míni-
mo, 10 dias entre a aber-
tura da Vila dos Atletas 
(12 de julho de 2024), e 
dois dias depois do en-
cerramento da Paralim-
píada (10 de setembro 
de 2024).

Palmeiras se prepara para a final 
PAULISTÃO

Inscrições para 
voluntários na Olimpíada

Após dois dias de folga, o 
Palmeiras se reapresentou 
na Academia de Futebol na 
tarde de quarta-feira (22). 
Classificada para a final do 
Campeonato Paulista, a equi-
pe de Abel Ferreira iniciou 
a preparação para o jogo 
decisivo sem cinco atletas, 
convocados para as suas res-
pectivas seleções. 

O elenco esteve desfalcado 
de Weverton, Raphael Vei-
ga e Rony, que estão com a 
Seleção Brasileira, além de 
Gustavo Gómez, na seleção 
paraguaia, e Joaquín Pique-
rez, na seleção do Uruguai. 

Sem o quinteto que com-
põe regularmente o time 
titular, a comissão técnica 
palmeirense focou a ativi-
dade do dia em fundamentos 
técnicos. No primeiro traba-
lho, os jogadores de linha fo-
ram divididos em dois grupos 
e fizeram uma atividade em 
dois toques, com aperfeiçoa-
mento de raciocínio, posse de 
bola e marcação. Enquanto 
isso, os goleiros fizeram um 
treino específico com os pre-
paradores. 

Depois disso, um time com 
goleiro tinha como objetivo 
sair com a posse de um ponto 
específico e chegar ao lado 
oposto. De outra forma, uma 
equipe precisava fazer gols 
em uma meta sem arqueiro. 
Para fechar o dia de ativi-
dades, dois times completos 
fizeram um trabalho de en-
frentamento

PARIS 2024

CESAR GRECO/AG PALMEIRAS

REUTERS/BENOIT TESSIER

Anderson Barros e Abel Ferreira durante treino do Palmeiras

Anéis da Olimpíada com a Torre Eiffel ao fundo

cisão unânime. A europeia 
teve o controle da luta e saiu 
vencedora nos três rounds, 
para todos os juízes. Dessa 
forma, Juci foi eliminada nas 
quartas de final, igualando 
as campanhas que fez nos 
Mundiais de 2018 e 2022 – 
ficando também a uma vitó-
ria do pódio. Beatriz Soares 
(66kg) fez uma grande luta 
contra a tailandesa Janja-
em Suwannapheng, mas 
perdeu por decisão dividida. 

A brasileira saiu atrás do 
placar, perdendo o primei-
ro round para os cinco árbi-
tros, mas cresceu a partir da 
segunda parcial e impôs um 
forte ritmo. Assim, quatro 
árbitros lhe deram vitória e 
o placar ficou praticamen-
te empatado. No terceiro 
round, a luta ficou parelha 
e três árbitros deram van-
tagem para a tailandesa, 
que saiu vencedora.

Lutas desta quinta-feira:
Esta é a segunda vez que o 

Brasil vai ao pódio duas ve-
zes em uma mesma edição 
do Mundial de boxe femini-
no, repetindo a campanha 
do ano passado, quando 
levou uma prata com Bia 
Ferreira e um bronze com 
Caroline Almeida. As semifi-
nais de todas as categorias 
vão ocorrer nesta quinta-
-feira (23). Dessa forma, o 
Brasil entrará em ação duas 
vezes, em horários ainda 
não definidos:

Beatriz Ferreira x Oh Ye-
onji (KOR) – 60kg

Barbara Santos x Kaye 
Frances (AUS) – 70kg

Com a data Fifa no final de 
semana, os jogos de ida e volta 
do Paulistão estão previstos para 
os dias 2 e 9 de abril, respectiva-
mente. Assim, a equipe de Abel 
Ferreira tem duas semanas de 
preparação.

Depois da classificação sobre o 
Ituano no último domingo (19), o 
elenco ganhou dois dias de folga. 
Depois disso, além do treino desta 
quarta-feira, os jogadores voltam 
aos trabalhos na quinta e na sexta-
-feira. Já no próximo sábado (25) e 
no domingo (26), os palmeirenses 

têm mais dois dias de folga.

Janela de transferências
A eliminação do Bragantino na 

semifinal do Campeonato Paulista 
foi positiva para o Palmeiras, que 
deseja contar com o atacante Ar-
tur ainda nesta janela de transfe-
rências, que se encerra em menos 
de duas semanas, no dia 4 de abril.

Nos últimos dias, o Verdão reto-
mou as conversas com o Massa Bru-
ta e avançou a investida pelo jogador, 
algo que seria difícil caso o Braga 
avançasse para a decisão estadual 

enfrentando o clube alviverde.
Ainda não houve proposta ofi-

cial apresentada pela diretoria 
palmeirense, mas pelo andar da 
situação isso deve acontecer em 
breve. Nas primeiras conversas 
entre as partes, o Bragantino si-
nalizou que gostaria de receber 15 
milhões de euros (R$ 85,2 mi, na 
cotação atual) para negociar Artur. 
Porém, desde o início das trata-
tivas, uma oferta de 10 milhões 
de euros (R$ 56,8 mi, na cotação 
atua) já seria considerada van-
tajosa pela equipe de Bragança.


